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SECRETARIO 
 
SADER promueve exportaciones de alimentos de origen mexicano a Singapur.- 
La Secretaría de Agricultura promueve acciones para aumentar las exportaciones de 
alimentos a Singapur A través de redes sociales, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (SADER), informó que se encuentra trabajando bajo una agenda de promoción de 
productos del campo y del mar de origen mexicano para Singapur, esto con el objetivo de 
incrementar su consumo y diversificar las exportaciones nacionales en los mercados de la 
región. Es por eso que, en trabajo en conjunto, el titular de la SADER, Víctor Villalobos 
Arámbula y el embajador de México en Singapur, Agustín García López Loaeza se reunieron 
y destacaron la importancia de ampliar el comercio agroalimentario en el país, debido a que 
destaca su innovación, modernidad y por ser puerta de entrada para otras naciones en Asia.  
https://www.debate.com.mx/economia/Sader-promueve-exportaciones-de-alimentos-de-origen-
mexicano-a-Singapur-20220108-0177.html 
 
Prevé Crecimiento En Producción Pesquera. -Junto a la acuacultura estiman alcance una 
producción de 1.9 millones de toneladas, cifra 5.3 por ciento mayor a la del año previo. El 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, destacó que el 
país cuenta con una gran variedad de sistemas costeros y marinos, dentro de sus aguas 
territoriales, y embalses interiores, que entre 2012 y 2020 contribuyeron a incrementar el 
consumo per cápita de pescados y mariscos, al pasar de 8.9 a 13.9 kilogramos. México es 
reconocido por realizar una pesca sustentable y el 25 por ciento del volumen que se captura 
se ha certificado bajo un proceso riguroso de sustentabilidad, cuando a nivel mundial el 
promedio es de 12 por ciento, informó el funcionario federal, al participar en el evento Nuestra 
Riqueza: la pesca y la acuacultura. 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=92571602 

 

TWITTER 
 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
Y tú, ¿conocías estos datos sobre la #Alfalfa?  
http://bit.ly/3r3bkxM 
#AgriculturaMexicana 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1480045788730650629 

 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
La alfalfa es una hierba que se utiliza principalmente como forraje para el ganado; además, 
por su valor nutritivo también tiene lugar en nuestra cocina. 
http://bit.ly/3r3bkxM 
#AgriculturaMexicana 

https://www.debate.com.mx/economia/Sader-promueve-exportaciones-de-alimentos-de-origen-mexicano-a-Singapur-20220108-0177.html
https://www.debate.com.mx/economia/Sader-promueve-exportaciones-de-alimentos-de-origen-mexicano-a-Singapur-20220108-0177.html
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=92571602
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1480045788730650629
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https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1480037195335581701 

 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
Consulta la Estrategia Nacional para la Conservación y Uso Sustentable de los 
Polinizadores, ENCUSP. 
Dorso de la mano con el dedo índice señalando hacia la derechahttp://bit.ly/3HNmJJV  
#ElCampoOrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1480021379185623041 

 

SECRETARÍA 
 
B.11.- Pesca ribereña y acuacultura, claves en el combate a la pobreza y en atender la 
seguridad alimentaria. -Esta actividad representa un aporte fundamental a la soberanía 
alimentaria y a la economía del país, ya que genera alrededor de 350 mil empleos directos, 
además de los derivados por actividades conexas, y aporta alrededor de 800 mil toneladas de 
productos marinos. En México, la pesca ribereña y la acuacultura juegan un papel clave en el 
combate a la pobreza, en ofrecer alimentos nutritivos y a bajo costo a la población, en avanzar 
hacia la seguridad alimentaria del país y en el manejo sustentable de los recursos pesqueros, 
aunque también hay retos y oportunidades para avanzar, resaltaron investigadores y 
académicos universitarios. En el marco del evento virtual Nuestra Riqueza: la pesca y la 
acuacultura, organizado por la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, la experta del 
Centro de Investigaciones Biológicas del Noroeste, Juana López Martínez, resaltó que México 
se ubica en el lugar 15 de producción pesquera a nivel mundial, con un promedio de 1.75 
millones de toneladas.  
https://www.debate.com.mx/agro/Pesca-riberena-y-acuacultura-claves-en-el-combate-a-la-pobreza-y-en-
atender-la-seguridad-alimentaria-en-Mexico-20220108-0230.html 
https://vivalanoticia.mx/pesca-riberena-y-acuacultura-claves-en-el-combate-a-la-pobreza-y-en-atender-la-
seguridad-alimentaria/ 
https://campoyturismo.com/2022/01/09/pesca-riberena-y-acuacultura-claves-en-el-combate-a-la-pobreza-
y-en-atender-la-seguridad-alimentaria/ 
https://acustiknoticias.com/2022/01/pesca-riberena-y-acuacultura-claves-en-el-combate-a-la-pobreza-y-
en-atender-la-seguridad-alimentaria/ 
https://www.voragine.com.mx/2022/01/08/pesca-riberena-y-acuacultura-claves-en-combate-a-la-pobreza-
y-en-atender-seguridad-alimentaria/ 
https://www.caudalinformativo.com/2022/01/08/pesca-riberena-y-acuacultura-claves-en-el-combate-a-la-
pobreza/  

 
SADER reforzó controles fronterizos. -Ante la confirmación de brotes de peste porcina 
africana (PPA) en República Dominicana y Haití, y peste porcina clásica (PPC) en Brasil, la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural fortaleció las medidas sanitarias en las 85 
Oficinas de Inspección de Sanidad Agropecuaria (OISA), principalmente en la península de 
Yucatán y la frontera con Guatemala y Belice. El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad 
y Calidad Agroalimentaria (SENASICA) comunicó a la industria porcina y autoridades 

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1480037195335581701
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1480021379185623041
https://www.debate.com.mx/agro/Pesca-riberena-y-acuacultura-claves-en-el-combate-a-la-pobreza-y-en-atender-la-seguridad-alimentaria-en-Mexico-20220108-0230.html
https://www.debate.com.mx/agro/Pesca-riberena-y-acuacultura-claves-en-el-combate-a-la-pobreza-y-en-atender-la-seguridad-alimentaria-en-Mexico-20220108-0230.html
https://vivalanoticia.mx/pesca-riberena-y-acuacultura-claves-en-el-combate-a-la-pobreza-y-en-atender-la-seguridad-alimentaria/
https://vivalanoticia.mx/pesca-riberena-y-acuacultura-claves-en-el-combate-a-la-pobreza-y-en-atender-la-seguridad-alimentaria/
https://campoyturismo.com/2022/01/09/pesca-riberena-y-acuacultura-claves-en-el-combate-a-la-pobreza-y-en-atender-la-seguridad-alimentaria/
https://campoyturismo.com/2022/01/09/pesca-riberena-y-acuacultura-claves-en-el-combate-a-la-pobreza-y-en-atender-la-seguridad-alimentaria/
https://acustiknoticias.com/2022/01/pesca-riberena-y-acuacultura-claves-en-el-combate-a-la-pobreza-y-en-atender-la-seguridad-alimentaria/
https://acustiknoticias.com/2022/01/pesca-riberena-y-acuacultura-claves-en-el-combate-a-la-pobreza-y-en-atender-la-seguridad-alimentaria/
https://www.voragine.com.mx/2022/01/08/pesca-riberena-y-acuacultura-claves-en-combate-a-la-pobreza-y-en-atender-seguridad-alimentaria/
https://www.voragine.com.mx/2022/01/08/pesca-riberena-y-acuacultura-claves-en-combate-a-la-pobreza-y-en-atender-seguridad-alimentaria/
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federales y estatales que una de las primeras acciones que se implementaron fue el 
reforzamiento del programa de inspección no intrusiva a través de unidades caninas. 
Unomásuno, 12 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000244nc.pdf 
https://www.unomasuno.com.mx/sader-reforzo-controles-fronterizos/  

 
Elementos clave para el campo sinaloense en las reglas de operación 2022.- La 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), dio a conocer las reglas de operación 
de los programas de Precios de Garantía a Productos Alimentarios Básicos y de Fomento a la 
Agricultura, Ganadería, Pesca y Acuicultura, para el ejercicio fiscal 2022, el 31 de diciembre 
del 2021. 
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/elementos-clave-para-el-campo-sinaloense-en-las-reglas-de-
operacion-2022-GE1767888 

 
Chiapas avanza en logística.- Dentro de su plan de trabajo, el Consejo Agroalimentario de 
Chiapas (CACH) tiene 3 grandes rubros que son: la falta de competitividad laboral (con sus 2 
grandes factores, la desnutrición y el analfabetismo), la falta de competitividad fitosanitaria y la 
falta de competitividad logística. En entrevista radiofónica, el secretario del Consejo 
Agroalimentario de Chiapas, Roberto Grajales Andrade, resaltó que al Puerto de Manzanillo 
llega el 70 por ciento de contenedores que ingresan al país y en muchas ocasiones, regresan 
vacíos a sus países de origen. “Si tenemos la vinculación con Manzanillo, podemos acceder al 
mercado internacional a costos más accesibles. También si llegamos a Ensenada, estaremos 
a 5 horas vía carretera del mercado de consumo más grande a nivel mundial, como lo es Los 
Ángeles, California”, subrayó. Grajales Andrade explicó que afortunadamente la propuesta ha 
ido ganando aceptación y también las instancias de gobierno federal como la Secretaría de 
Marina Armada de México (SEMAR), la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) 
así como la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) a través de la 
Subsecretaría de Alimentación y Competitividad, han hecho suyo este proyecto. 
https://diariodechiapas.com/region/chiapas-avanza-en-logistica/179777 

 
Sospechan de 12 casos de peste porcina en frontera Tabasco-Guatemala.- La Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) reforzó el operativo de inspección sanitaria en 
El Ceibo, para evitar ingreso de Peste Porcina Africana. De acuerdo con el organismo fueron 
detectados 12 productos con sospecha de estar infectados con el virus, por lo que fueron 
decomisados y destruidos en incineración. 
https://www.tabascohoy.com/sospechan-de-12-casos-de-peste-porcina-en-frontera-tabasco-guatemala/ 

 
Gruma, resistente y con buenas expectativas para 2022. -Grupo Maseca (Gruma), empresa 
mexicana productora de harina de maíz nixtamalizado, tortillas y wraps, ha sido resistente y 
tiene buenas expectativas para 2022, a pesar de la pandemia de Covid-19 que prevalece. A 
través de un comunicado, Gruma explicó que desde 2020, cuando inició la contingencia 
sanitaria por Covid-19, se ha mantenido como una de las empresas con mayor resistencia y 
atractivo en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV). Según la empresa, esto se debe a su 
carácter defensivo con incrementos en sus ventas y utilidades a pesar del entorno adverso, 

http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000244nc.pdf
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/elementos-clave-para-el-campo-sinaloense-en-las-reglas-de-operacion-2022-GE1767888
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/elementos-clave-para-el-campo-sinaloense-en-las-reglas-de-operacion-2022-GE1767888
https://diariodechiapas.com/region/chiapas-avanza-en-logistica/179777
https://www.tabascohoy.com/sospechan-de-12-casos-de-peste-porcina-en-frontera-tabasco-guatemala/
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así como por su diversificación internacional y la exposición al dólar. Gruma, comprometida 
con el campo mexicano en 2022. -Hace unos días, Grupo Maseca comenzó acciones de 
colaboración con diferentes entidades para impulsar la producción agrícola en el país durante 
2022. Maseca dijo que será clave en la producción agrícola en varias entidades del país, una 
de ellas es Guanajuato, donde gracias a un convenio de colaboración entre la Secretaría de 
Desarrollo Agroalimentario y Rural del estado (SDAYR), podrán producir cerca de 400 mil 
toneladas de maíz en el estado. Además de este convenio, Gruma mantiene diversos 
programas de apoyo al campo, en coordinación con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (SADER) y el Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y 
Pecuarias (INIFAP), en beneficio de los agricultores mexicanos de diferentes estados. 
https://www.sdpnoticias.com/negocios/gruma-resistente-y-con-buenas-expectativas-para-2022/  

 
Se preparan cambios en sistemas producto. -El Distrito de Desarrollo Rural (DDR) lanzó la 
convocatoria para los cambios en los consejos municipales de los Sistema Producto Alfalfa y 
Algodón, a celebrar el 12 y 14 de enero, respectivamente. El titular de la dependencia, Luis 
Cervantes Sandoval, informó que la sede de ambas reuniones será las mismas instalaciones 
a las 12:00 horas. "La elección de la mesa directiva del Sistema Producto Alfalfa será el 
miércoles 12 de enero y los interesados en presidir tienen que hacer un escrito para el registro 
de la planilla, de aquí hasta el día de la elección; para algodón, será el 14 de enero a la misma 
hora y lugar". Externó que los interesados deberán estar inscritos en el padrón de productores 
autorizados por la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural de Sonora, así como ser 
miembro activo y estar al corriente en sus obligaciones con la Junta Local de Sanidad Vegetal. 
Asimismo, dijo que uno de los requisitos más importantes es ser productor del cultivo por el 
que busca ser representante y contar con los permisos de siembra respectivos y actualizados.  
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_08012022/08012022006679nc.pdf 
 
Apoyos a cacaoteros. -se continuará cotí la entrega de apoyos del programa "Producción 
para el Bienestar" en beneficio de pequeños y medianos productores cacaoteros, que están 
irise ritos en el padrón, informó el Senador de la República, Ovidio Salvador Peralta Suárez. 
El legislador morenista, dijo que este programa tuvo un incremento en el presupuesto 
aprobado, por lo que aquellos productores que no pudieron vincularse a este programa podrán 
ser inscritos para recibir este beneficia a través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (SADER). "Está considerado en el presupuesto de este año que se aprobó en la cámara 
de diputados, La bolsa tiene un incremento para atender a las personas que quedaron fuera 
de este apoyo en el 2021", indicó. Así también, expuso que será la KADER la instancia de 
determinar el mecanismo y fechas de pagos  
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_08012022/08012022005460nc.pdf 

 
Nace nueva asociación ganadera en Camargo. -La segunda asociación ganadera local 
nació ayer en Camargo bajo la denominación Criadores de Bovinos. El objetivo, señala el 
presidente pionero Jorge Arrieta Aragón, es para dar paso a las nuevas generaciones de 
productores y reposicionar la imagen de la ganadería. "Esta asociación ganadera local 
especializada en bovinos se venía visualizando de tiempo atrás, era un anhelo de muchos 
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años. La SADER nos llamó para llevar a cabo su protocolización. Hay gente profesionista, 
médicos, ingenieros, licenciados y otros que tenemos la experiencia como ganaderos. El 
propósito es la gestoría, por los años de mucha dificultad, que han sido muy secos y con déficit 
desde 2014 por el precio del pasto y los insumos", expresó Arrieta. "Le hemos dado vida a 
todo este ecosistema, ha sido toda una lucha e incluso le hemos dado ya una identidad a la 
ciudad y a toda la región", agregó el empresario.  
https://laopcion.com.mx/delicias/nace-nueva-asociacion-ganadera-en-camargo-20220108-368751.html  

 

AGRICULTURA 
 
Grupos criminales despojan tierras de cultivos a labriegos purépechas.- La delincuencia 
organizada y particulares han arrebatado miles de hectáreas de cultivos a indígenas 
purépechas, aseguraron autoridades comunales. Hay temor de los campesinos de denunciar 
el despojo ante las autoridades agrarias, porque pone en riesgo su integridad y la de sus 
familias, declaró a medios locales el ex titular del Tribunal Agrario del distrito Morelia, Agustín 
Hernández González. El pasado 8 de diciembre, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural 
estatal, Cuauhtémoc Ramírez Romero, señaló que en Aguililla los campesinos no han podido 
sembrar 500 hectáreas de jitomate por la presencia del crimen organizado que ha bloqueado 
la carretera y brechas sacacosechas. La Jornada, 22 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000830nc.pdf 

 
BC, donde más trabajadores fueron dados de baja en 2021.- No hay año en que la 
tendencia se rompa, cada diciembre se reduce el número de empleos formales en el país, 
tanto entre trabajadores contratados de forma eventual como permanente. Sin embargo, 
durante la última década destaca Baja California, una de las entidades colindantes con Estados 
Unidos, como el epicentro en la reducción de plazas laborales. También por sectores, en todos 
se registró un recorte de empleo formal. Encabezó la industria de la construcción, con una 
caída de 3.06 por ciento, y le siguieron los servicios sociales y comunales, con una merma de 
1.61 por ciento; agricultura, ganadería, silvicultura y pesca con 1.56; las industrias de 
transformación, 1.41; comercio, 1.10 por ciento. La Jornada, 15 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000726nc.pdf 

 
Invitan a la “Feria de las flores”.- El Ayuntamiento de Tapachula, a través de la Secretaría 
de Desarrollo Rural y Fomento Agropecuario invitó a los productores de plantas ornamentales, 
medicinales y frutales a participar en la “Feria de la Flores” que se desarrolla todos los sábados 
de las nueve de la mañana a las tres de la tarde en el parque Bicentenario de esta ciudad. 
https://diariodechiapas.com/region/invitan-a-la-feria-de-las-flores/179778 

 
Preparan campesinos la siembra de sorgo.- En esta semana que está por iniciar, los 
campesinos del sector social ya se preparan para iniciar la siembra de sorgo en cerca de seis 
mil hectáreas que corresponden al área del temporal, aprovechando la humedad que se ha 
recibido en estos últimos días. El presidente del Comité Municipal Campesino, Manuel Rodarte 

http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000830nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000726nc.pdf
https://diariodechiapas.com/region/invitan-a-la-feria-de-las-flores/179778
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señaló que lamentablemente los insumos están algo elevados, sin embargo, no hay de otra, 
hay que tratar de sacar adelante este ciclo de temprano.  
https://www.elmanana.com/preparan-campesinos-la-siembra-de-sorgo/5478456 

 
Invitan a productores a participar en la Feria de las Flores.- Todos los sábados desde las 
nueve de la mañana en el parque Bicentenario, se dan cita productores de plantas medicinales, 
ornamentales y frutales. El Ayuntamiento de Tapachula, a través de la Secretaría de 
Desarrollo Rural y Fomento Agropecuario invitó a los productores de plantas ornamentales, 
medicinales y frutales a participar en la “Feria de la Flores” que se desarrolla todos los sábados 
de las nueve de la mañana a las tres de la tarde en el parque Bicentenario de esta ciudad. El 
titular de la secretaría de Desarrollo Rural y Fomento Agropecuario, Josué Porfirio Cárdenas 
Molina, mencionó que en seguimiento a las instrucciones de la alcaldesa Rosa Irene Urbina 
Castañeda, se abrió un espacio para que los productores de plantas en el municipio, cuenten 
con un lugar adecuado para ofertar sus productos.  
https://chiapas.quadratin.com.mx/ayuntamiento-tapachula/invitan-a-productores-a-participar-en-la-feria-
de-las-flores/  

 

GANADERÍA 
 
Nace nueva asociación ganadera en Camargo.- La segunda asociación ganadera local 
nació ayer en Camargo bajo la denominación “Criadores de Bovinos”. El objetivo, señala el 
presidente pionero Jorge Arrieta Aragón, es para dar paso a las nuevas generaciones de 
productores y reposicionar la imagen de la ganadería. 
https://www.laopcion.com.mx/delicias/nace-nueva-asociacion-ganadera-en-camargo-20220108-
368751.html 

 
Respaldan Alcalde de Coscomatepec a ganaderos.- Con el objetivo de apoyar al sector 
ganadero y mostrar su respaldo a los agremiados de la Asociación Ganadera Local de 
Coscomatepec, el alcalde, José Luis Alonso Juárez, acudió este sábado a la elección de la 
mesa directiva e informe de resultados de esta asociación, en la cual se eligió a René Loyo 
García como dirigente por otros dos años más. 
https://epocanuevomilenio.com.mx/respalda-alcalde-de-coscomatepec-a-ganaderos/ 

 
Venden más de 100 animales en el recinto ferial de Tizimín.- En el último fin de semana de 
feria, las operaciones comerciales en las naves ganaderas del recinto ferial se incrementaron 
en beneficio de criadores y pequeños productores. Hasta ayer, la ventanilla de la Secretaría 
de Desarrollo Rural había registrado más de 100 animales vendidos a través del Programa de 
Mejoramiento Genético. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/venden-mas-de-100-animales-en-el-recinto-ferial-de-tizimin 

 

PESCA | ACUACULTURA 
 

https://www.elmanana.com/preparan-campesinos-la-siembra-de-sorgo/5478456
https://www.laopcion.com.mx/delicias/nace-nueva-asociacion-ganadera-en-camargo-20220108-368751.html
https://www.laopcion.com.mx/delicias/nace-nueva-asociacion-ganadera-en-camargo-20220108-368751.html
https://epocanuevomilenio.com.mx/respalda-alcalde-de-coscomatepec-a-ganaderos/
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/venden-mas-de-100-animales-en-el-recinto-ferial-de-tizimin
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Mexicanos ganan certificado de buenas prácticas en manejo de granjas marinas.- La 
empresa mexicana de base tecnológica Earth Ocean Farms, fundada en La Paz, Baja 
Californias Sur, y dedicada a la reproducción y crianza de peces huachinango y totoaba, en 
jaulas sumergidas en el mar, recibió la certificación internacional BAP por buenas prácticas 
sociales y medio ambientales. Esta distinción fue creada por la Alianza Mundial de Acuicultura 
(GAA) y requiere demostrar numerosos cuidados en sus procesos de producción y distribución 
de carne de pescado. La Crónica, 14 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000502nc.pdf 

 
Provocan la muerte de peces.- Tras la muerte de cientos de toneladas de sardina, 
presuntamente provocada por una termoeléctrica de la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), pescadores de Petacalco, Guerrero, prevén que la recuperación de la especie en la 
zona tomará hasta 10 años. Desde el 4 de enero se alertó que en esta comunidad pesquera 
había toneladas de peces muertos en el interior de la termoeléctrica Plutarco Elias Calles, los 
cuales llegaron a playas de La Unión a través del canal que conecta esta central con el Río 
Balsas. Metro, 14 / Reforma, 2 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000999nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000944nc.pdf 

 
Sardineros salen a pesar solo si les hacen encargos.- Buena pesca de sardina se registra 
en esta primera semana del año con capturas de hasta dos toneladas por lancha, pero solo 
que debido a que la mayoría de los barcos de la flota mayor que lo llevan para usarlo como 
carnada para pescar mero ya están de viaje, el precio se desplomó, así como la demanda. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/precio-bajo-de-la-carnada 

 
Mexicanos ganan certificado de buenas prácticas en manejo de granjas marinas.- La 
empresa mexicana de base tecnológica Earth Ocean Farms, fundada en La Paz, Baja 
Californias Sur, y dedicada a la reproducción y crianza de peces huachinango y totoaba, en 
jaulas sumergidas en el mar, recibió la certificación internacional BAP por buenas prácticas 
sociales y medio ambientales. Esta distinción fue creada por la Alianza Mundial de Acuicultura 
(GAA) y requiere demostrar numerosos cuidados en sus procesos de producción y distribución 
de carne de pescado. 
https://www.cronica.com.mx/academia/mexicanos-ganan-certificado-buenas-practicas-manejo-granjas-
marinas.html 

 
¿Qué sabemos de la Vaquita? La Vaquita marina (Phocoena sinus) es el mamífero marino 
más cercano a la extinción, es también una especie endémica al alto golfo de California, no la 
podemos encontrar en ningún otro lugar del mundo. La causa principal del declive de su 
población es que muere ahogada en redes de pesca, principalmente en las de pesca ilegal de 
la Totoaba (Totoaba macdonaldi), otra especie amenazada, esta por sobrepesca. 
https://jornadabc.com.mx/opinion/que-sabemos-de-la-vaquita-musa-verde-horacio-de-la-cueva-2/ 

 
SSP Sinaloa lleva a Policía Estatal y Programas Preventivos a campos pesqueros. -Así 
como en campos agrícolas y empaques, personal de la Secretaría de Seguridad Pública de 

http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000502nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000999nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000944nc.pdf
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/precio-bajo-de-la-carnada
https://www.cronica.com.mx/academia/mexicanos-ganan-certificado-buenas-practicas-manejo-granjas-marinas.html
https://www.cronica.com.mx/academia/mexicanos-ganan-certificado-buenas-practicas-manejo-granjas-marinas.html
https://jornadabc.com.mx/opinion/que-sabemos-de-la-vaquita-musa-verde-horacio-de-la-cueva-2/
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Sinaloa efectúa visitas de reconocimiento y prevención en los campos pesqueros del municipio 
de Navolato. Como lo mandató el gobernador Rubén Rocha Moya, elementos de la Policía 
Estatal (PEP) y promotores de la Dirección de Programas Preventivos (DPP) atienden a los 
campos pesqueros del estado para brindar seguridad a sus habitantes, además de coadyuvar 
con la inhibición de los delitos.  
http://porlospasillos.com.mx/ssp-sinaloa-lleva-a-policia-estatal-y-programas-preventivos-a-campos-
pesqueros/  

 

ENFERMEDADES | PLAGAS  
 
Saltillo y el manto blanco que dejó huella imborrable.- Los añorados inviernos con nevadas 
y heladas. Si no te gusta el clima de Saltillo, espérate quince minutos. El tiempo se ha vuelto 
loco, o, mejor dicho, lo hemos vuelto. En la actualidad es fácil encontrar días con frío en pleno 
verano y días calurosos durante el invierno, actualmente no es raro experimentar las cuatro 
estaciones en un solo día. En las pasadas fiestas decembrinas del 2021, tuvimos temperaturas 
de casi 30 grados. Para el campo, además de ser útil para acabar con las plagas, fortalece a 
los árboles frutales, ya que estos echarán más brotes y se harán más resistentes. 
https://vanguardia.com.mx/coahuila/saltillo-y-el-manto-blanco-que-dejo-huella-imborrable-MN1483718 

 
Llaman a fortalecer campaña de Combate a la Mosca de la Fruta.- El Congreso del Estado 
trabajará coordinadamente con municipios de la zona Media del estado, para gestionar ante 
las autoridades federales y estatales que canalicen recursos económicos suficientes para 
fortalecer las campañas de combate a la mosca de la fruta, informó el diputado por el Distrito 
XI Local, Edmundo Azael Torrescano Medina. 
https://elheraldoslp.com.mx/new/llaman-a-fortalecer-campana-de-combate-a-la-mosca-de-la-fruta/ 

 

ABASTO | PRECIOS 
 
De abril a noviembre del 2021, productos de canasta básica suben hasta 300%.- De 
acuerdo con un comparativo realizado por la Confederación Revolucionaria de Obreros y 
Campesinos (Croe), que encabeza Pedro Qxté Conrado, se recopilaron los precios de los 
alimentos en los meses de abril y noviembre tanto en mercados como en supermercados. 
Como se informó en la edición de ayer, Giste Conrado consideró que el histórico incremento 
al salario mínimo del 22% ha quedado absorbido por los aumentos de los precios, además de 
que es una exigencia que tiene cumplir e! presidente de la República, Andrés Manuel López 
Obrador, de mejorar los sueldos de los mexicanos para que no sean tan desiguales a los de 
Estados Unidos y Canadá, y les quiten empleos a los trabajadores de esos países. Peninsular 
Campeche, 4 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000840nc.pdf 

 
La venta de tortilla se mantiene sin aumentos.- El precio del kilo de tortilla se mantiene sin 
aumentos a comparación de los precios registrados en 2021, donde mes con mes se registraba 

https://vanguardia.com.mx/coahuila/saltillo-y-el-manto-blanco-que-dejo-huella-imborrable-MN1483718
https://elheraldoslp.com.mx/new/llaman-a-fortalecer-campana-de-combate-a-la-mosca-de-la-fruta/
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000840nc.pdf
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un incremento. En promedio, el precio del kilo de tortilla se encuentra en $18.72 pesos, pero 
la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) estima que se mantenga este rango debido 
a que no se han registrado aumentos en los costos de los insumos de la tortilla. 
https://estadodemexico.jornada.com.mx/el-precio-del-kilo-de-tortilla-se-mantiene-sin-aumentos/ 

 

COVID-19 
 
Superado, pico máximo de C-19: 30 mil 671 casos.- México anotó este sábado *un nuevo 
récord diario de contagios con 30.671 casos de covid- 19 hasta acumular 4.113.789 de 
enfermos desde el inicio de la pandemia, que ya ha causado en el país 300.303 muertos, de 
los cuales 202 fueron contabilizados en las últimas 24 horas. Así, el país superó el récord 
anterior de 28.953 nuevos casos registrados en un solo día, la cual se dio el 18 de agosto de 
2021, la misma jornada en la que alcanzó la mayor cifra de muertes de la tercera ola, con 940, 
con las que México superó los 250.000 decesos. Ovaciones, 1 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022001277nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Estancan inversión minera.- La inmersión en el sector minero durante 2021 ce ciento abajó 
de lo que se esperaba para ese año como consecuencia de la falta de concesiones mineras, 
la incertidumbre y trámites detenidos, de acuerdo con datos de la Cámara Minera de México 
(Camimex). Cifras preliminares de la Cámara señalan que el año pasado las inversiones 
totales alcanzaron 4 mil 246 millones de dólares, las cuales se quedaron debajo de lo 
esperado, aunque serán más altas en relación a 2020, primer año de la pandemia "Uno de los 
factores que ha desincentivado la inversión es la falta de una certeza jurídica. Reforma, PP y 
1 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000912nc.pdf 

 
Inflación se come aumento al salario.- La inflación se comió el alza salarial del sector formal 
en diciembre, antes de la cuesta de enero. El salario base de cotización de los trabajadores 
afiliados al IMSS alcanzó un promedio de 439 pesos diarios el mes pasado. Este monto 
representa un incremento nominal de 7.5% con relación al mismo mes de 2020. Sin embargo, 
en términos reales, es decir, al restar la inflación, el crecimiento fue de apenas 0.1%. Es la 
menor alza para un mes de diciembre desde 2017, cuando cayó 1.2% al descontar la subida 
de los precios en la economía Analistas explican que el grueso de la población ocupada en el 
sector formal, incluyendo la clase media, no se ha visto favorecida con los incrementos 
aplicados al salario mínimo. El Universal, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022001047nc.pdf 

 
Violación de DH, la constante en clínicas para las adicciones.- Son lugares prácticamente 
ajenos al escrutinio público y en la indefinición sobre qué instancias gubernamentales deberían 
supervisarlos. Las clínicas de adicciones y de atención a la salud mental en el país son -en su 

https://estadodemexico.jornada.com.mx/el-precio-del-kilo-de-tortilla-se-mantiene-sin-aumentos/
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022001277nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000912nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022001047nc.pdf
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mayoría- sitios donde la violación de derechos humanos (maltratos, hacinamientos, golpes, 
humillaciones y tratamientos que pueden equipararse a la tortura) es recurrente, de acuerdo 
con el seguimiento que les ha dado la organización Documenta. La Jornada, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000652nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
No se ha comido carestía incremento al salario mínimo: AMLO.- En relación con la 
escalada de la inflación que ha llegado a su nivel más alto en las últimas dos décadas, el 
Gobierno Federal se mantiene optimista. El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró 
el jueves que la inflación no afectará el poder adquisitivo de los habitan' tes del país. El 
mandatario federal ha reiterado la importancia del aumento del salario mínimo para evitar que 
las personas más vulnerables sufran los estragos de la inflación. Unomásuno, 1 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000206nc.pdf 

 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
El hostigamiento al INE cruzó una frontera que jamas debió cruzarse.- En entrevista, el 
consejero presidente del Instituto Nacional Electoral habla de la acusación contra los 
consejeros electorales promovida por el presidente de la Cámara de Diputados, Sergio 
Gutiérrez Luna, por aplazar el proceso de consulta de revocación de mandato, y de la histórica 
presión que recibe el árbitro electoral del país, aunque detalla las diferencias de lo que ha 
sucedido con la 4T en comparación con otros gobiernos. Revista Proceso, 23 
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000462nc.pdf 

 
 

http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000652nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000206nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2022/01Enero22/Imagenes_09012022/09012022000462nc.pdf
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Bate México récord de contagios en un día

▲ En medio del llamado de la jefa de Gobierno a cuidarse y en caso de 
síntomas dar por hecho que se tiene covid y aislarse sin hacer prueba, 
capitalinos abarrotaron ayer las calles de la ciudad, especialmente 

en el centro (imagen), mientras en Europa miles marchan contra las 
restricciones sanitarias y la exigencia de certifi cado de vacunación para 
ingresar a lugares cerrados. Foto José Antonio López

No recuperan 
aún 15 estados 
nivel de empleo 
prepandemia 
● En conjunto presentan 
rezago de 257,499 plazas 
formales; CDMX, a la cabeza

● El año pasado se crearon 
846,416 fuentes laborales 
en todo el país: IMSS

● El mayor retraso, en las 
entidades que basan sus 
economías en servicios: Citi

● Desde 1997 siempre 
baja en diciembre la cifra
de personal contratado

CLARA ZEPEDA Y
DORA VILLANUEVA / P 15

La izquierda 
logró el modelo 
electoral actual, 
señala consejero
● Si no quieren tanto gasto 
deben cambiarlo, no acusar 
al INE: Ruiz Saldaña

● AMLO tiene autoridad 
moral para presentar plan de 
recorte al instituto: Morena

G. SALDIERNA Y A. BECERRIL / P 5

Violación de DH, la 
constante en clínicas 
para las adicciones 

Ajenas al escrutinio público, la mayoría opera sin licencia: experto

● Igual que en las 
de salud mental, 
abusos y golpes son 
parte de la terapia

● Conadic registra 
266, donde los 
tratamientos van de 
3 mil a 185 mil pesos

● Vacío legal y falta 
de infraestructura 
ofi cial favorecen a 
los centros privados

● Desesperados, 
familiares internan a 
sus parientes, que a 
veces salen sin vida

ALONSO URRUTIA / P 2 Y 3

HOY

● Confi rma Ssa 30 mil 671 casos 
y 202 decesos en 24 horas; ligera
alza en la ocupación hospitalaria

● Aeroméxico cambia 65 vuelos; 
contagiada, 10% de su tripulación; 
consulado en NY cierra del 10 al 17

● Nayarit y Guerrero restringen 
movilidad; en Juárez desalojan 
fi esta que juntó a 159 adolescentes

ARTURO SÁNCHEZ, ALEJANDRO ALEGRÍA, CORRESPONSALES Y AGENCIAS / P 6 A 9, 21 Y 24

/ P 2A

ENTREVISTA

El amor de la 
editora Cristina 

Urrutia a los 
libros infantiles 

ELENA PONIATOWSKA



MAR DE HISTORIAS
CRISTINA PACHECO

A
zalea y Clementina, dependientas 
en la tienda de calzado ortopédico, 
acodadas en el mostrador, miran 
hacia la calle. Entre los pocos auto-
móviles que circulan avanza el 

camión de la basura, repleto de bolsas de plás-
tico negro, empaques de pantallas y juguetes 
electrónicos.

Azalea: –No me has dicho qué les trajeron los 
Santos Reyes a tus hijos.

Clementina: –Todavía nada. Hasta el 
domingo les traen. El sábado nos pagan.

Azalea: –Ay, pero lo bonito es recibir los 
juguetes la noche del 5. Cuando uno es niño, le 
hace mucha ilusión levantarse en la madru-
gada a ver los regalos y luego salir a presumir-

los entre los amigos.
Clementina: –Pues sí, pero ¡ni modo! La  

cena del día último me dejó seca, y eso que 
cociné menos que otros años, porque todo está 
carísimo.

Azalea: –¿Qué hiciste? 
Clementina: –Romeritos nada más con 

papas, unas tilapias al chipotle, arroz y ¡párale 
de contar!

Azalea: –A mí pueden envenenarme con 
romeritos: me encantan.

Clementina: –Me lo hubieras dicho antes 
para traerte, porque hice bastantes. No quise 
que me pasara lo que el año pasado: compré 
dos kilos de romeritos, pero como al hervirse se 
consumen bastante, a todos nos tocó bien 

poquito. Mi cuñado dijo que más que cena 
parecía botaneada. Nacho, que entonces toda-
vía estaba viviendo en la casa, me hizo un 
escándalo porque su familia iba a pensar que 
éramos unos miserables muertos de hambre.

Azalea: –Yo este año no preparé cena. Preferí 
guardar el dinero para que los Reyes les traje-
ran juguetes a mis hijos.

Clementina: –Me dijiste que este año le 
tocaba a Emigdio comprar los regalos.

Azalea: –Eso me prometió, pero ¡nada! Con 
decirte que ni siquiera fue para ir a darles un 
abrazo a sus hijos. Él ya sólo tiene ojos para la 
chamaquita que acaba de tener con Lulú.

Recalentado

/ P 27

OPINIÓN:  Rolando Cordera Campos 13  ●  Hugo Aboites 13  ●  Eric Nepomuceno 14  ● Antonio Gershenson 14  ●  José Antonio Rojas Nieto 16 

●  Ángeles González Gamio 26  ●  Carlos Bonfi l 7a  //COLUMNAS: Despertar en la IV República/ José Agustín Ortiz Pinchetti 10 
●  Bajo la Lupa/ Alfredo Jalife-Rahme 12  ●  Mirar al Sur / Ángel Guerra Cabrera 20  ●  Relatos del Ombligo / Juan Becerra Acosta 4a

Más policías, a batalla contra la inseguridad en la CDMX
▲ Actuar con una mística distinta y servir en benefi cio de la sociedad, 
para conquistar la paz en la ciudad, pidió la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, durante la ceremonia de graduación de 255 egresados 
de la Universidad de la Policía de la CDMX, donde aludió a Genaro 
García Luna (secretario de Seguridad Pública en el gobierno de 

Felipe Calderón), detenido en Estados Unidos acusado de nexos con 
el crimen organizado. A su vez, el titular de la SSC capitalina, Omar 
García Harfuch, destacó que “ganarse la confi anza de los ciudadanos 
es la lucha más difícil de las instituciones de seguridad”. Foto José 
Antonio López                                           ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO / P 24

www.jornada.com.mx
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Rayuela

Esas clínicas son un 
auténtico agujero negro 

sobre el que debe 
arrojarse luz.

7 502228 390008 LAURA POY SOLANO / P 11

Adiós a Gerardo de la Torre, 
comunista permanente

Ola de homenajes al escritor oaxaqueño

● Tienen 26 entidades espacios destinados a la 
conservación, dice Álvarez-Buylla a La Jornada

● Muerte de Aurora, entre sus obras // Más
que un amigo, falleció un compañero: Taibo II

ÁNGEL VARGAS / CULTURA

En marcha, Red Nacional de Jardines

Busca el Conacyt integrar la 
riqueza cultural y biológica
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AYER SE REBASÓ, POR MIL 718 CASOS, A LOS 28 MIL 953 OCURRIDOS EL 
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Real Madrid se 
afianza en la cima 
con polémica 
goliza al Valencia
 
Los merengues superaron 4-1 al 
Valencia, que tachó de robo el 
penal que significó el gol 300 de 
Benzema con el Madrid. Pág. 12

Con AMLO,
EU recorta 
recursos a 
México para 
combatir la 
inseguridad

Con 570.5 mdd para los primeros cuatro años 
de gobierno, las autoridades estadounidenses 
aprobaron el menor de los recursos en más de 
una década. 

Los montos destinados a las Fuerzas Armadas 
son una inversión para los vecinos del norte al 
considerar la frontera compartida 

La ayuda significa sólo 2.3% del presupuesto 
de la Marina y la Sedena. Págs. 04 y 05

Contagios 
de personal 
desata caos 
en el AICM 
Los viajeros se enfrentan a 
casi un centenar de vuelos 
cancelados y tardan hasta cinco 
horas en documentar. Pág. 02  
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ALLÁ en Durango dan por hecho que el candidato
a la gubematura de la alianza Va por México será
el ex alcalde de la capital duranguense y militante
tricolor Esteban Villegas Villarreal
A DIFERENCIA de lo ocurrido en otras entidades
donde el PAN eligió al abanderado de esa coalición,
en principio se había acordado encargar encuestas
para decidir entre Villegas y el panista Héctor
David Flores.

Y CUENTAN que la decisión de que el PRI lleve
mano se tomó dado que varios sondeos le dan la
ventaja a Villegas, quien fue derrotado en las urnas
en el 2016 por el actual gobernador, el panista
José Rosas Aispuro.

NOMÁS que esas mismas encuestas indican que
quien tiene el primer lugar en intención de voto
es la aspirante de Morena y ex priista Alma Marina
Vitela, con todo y que fue el tercer lugar
en la contienda interna de su partido y obtuvo
la nominación por el criterio de paridad de género.
DE AHÍ que los priistas presionaron para definir
ya la candidatura de la alianza y evitar que crezca
la ventaja de Vitela, quien trae tooodo el apoyo
de los programas sociales del gobierno federal.

LOS FOTOS de Cuauhtémoc Blanco con
narcotraficantes en Morelos y los señalamientos
de que el gobierno de Cuitláhuac García apoya
a uno de los cárteles que está peleando por el control
de la droga en Veracruz tienen bajo la lupa a esos dos

gobernadores de la 4T... y ellos siguen tan campantes.
HAY QUIENES consideran que ambos sufren
del "Complejo de Tlatoani Azteca" que consiste
en que su nombre de pila y el apoyo que tienen desde
la Gran Tenochtitlán los hacen sentirse todopoderosos
e invulnerables. ¡Ouch!

MUY PREOCUPADOS andan en el PRI de la CDMX
tras la detención de su ex dirigente local Cuauhtémoc
Gutiérrez de la Torre por el delito de trata de personas.
PRIMERO, porque una condena contra quien ha sido
su auténtico líder durante años le daría literalmente
en la torre a la credibilidad de los tricolores y pondría
en riesgo su participación en la alianza opositora
con el PAN y el PRD, que ya comenzaron a marcar
su distancia.

Y, SEGUNDO, porque según se comenta al interior
de la fracción tricolor en el Congreso local, se sienten
traicionados por el gobierno que encabeza Claudia
Sheinbaum después de que ellos dejaron pasar sin
chistar el presupuesto 2022 que propuso la morenista.

¿A POCO será cierto que habían negociado la
impunidad para su líder a cambio de quedarse
calladitos y, una vez aprobado el paquete económico,
les incumplieron la promesa? Es pregunta sin pactos
en lo oscurito.
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Bikini
n todo el restorán se oyó la
bofetada que la linda me
sera le propinó a Babalucas.

Acudió con premura el gerente del
establecimiento y le preguntó al
aturrullado cliente: "¿Qué suce
dió, caballero?". "No lo entiendo
respondió él. Todo lo que hice
fue pedirle a la mesera que me
diera el fundillo". "Gran majade
ría es ésa se indignó el gerente.
Bien merecido tiene usted el so
plamocos". Babalucas se defen
dió: "Si es gran majadería ¿enton
ces por qué la palabra viene en el
menú?". "¿Dónde?" se sorpren
dió el otro. Babalucas le señaló la
línea La vio el gerente y dijo: "Ah,
vaya Pero la palabra se pronuncia
'fondiú'"... La mercadotecnia tiene
razones que la razón no conoce. A
mediados del pasado siglo los fa
bricantes de aceites bronceadores
y cremas protectoras contra el sol
empezaron a notar que las ventas
de sus productos aumentaban sin
explicación alguna Lo inexplica
ble, sin embargo, termina siem
pre por explicarse. En 1946 había
aparecido el bikini, nombrado así
por un atolón perdido en el Pací
fico cuyo alejamiento de todo ha
bía sido provechado por Estados
Unidos para probar una de sus
bombas. Bomba también fue esa
diminuta prenda, que no tardó en
ponerse de moda. Su pequeñez

dejó al descubierto una superfi
cie mayor del cuerpo femenino, y
eso causó a su vez un mayor gasto
de aceites y de cremas. Ahí estaba
la explicación de aquel fenómeno
mercadotécnico que parecía inex
plicable. No hay prenda de vestir
o de desvestir que exprese con
claridad mayor el gozo de vivir
que el bikini. Una chica en bikini
es mucho más sensual, incitante
y atractiva que otra en una playa
nudista Pero todo esto es digre
sión inane. A lo que voy es a contar
que don Bolito y su esposa Gorgo
lota estaban recostados en sendos
camastros de la alberca del hotel
cuando pasó frente a ellos una es
cultural muchacha luciendo un
mínimo bikini que apenas cubría
sus encantos anteriores, y los pos
teriores ni siquiera los cubría Don
Bolito no pudo menos que seguirla
con la mirada (Y con todo lo de
más la habría seguido de no haber
estado ahí su cónyuge). "Repórta
te, Bolo se molestó doña Gorgo
lota Dime: ¿qué tiene ella que no
tenga yo?". "Tiene lo mismo, cie
lo respondió con mansedumbre
don Bolito, pero tú lo has teni
do 40 años más"... Dulciflor, joven
ingenua, les informó a sus papás
que estaba un poquitito embara
zada. "¿Cómo sucedió eso?" se
consternó la madre. "Ya sabemos
cómo sucedió acotó con enojo

el genitor. Lo que me gustaría
saber es por qué sucedió". Expli
có la muchacha "Es que tengo un
impedimento del habla". "¿Qué
impedimento es ése?" receló el
señor. Contestó Dulciflor. "No sé
decir que no"... El gran sacerdote
maya les informó a sus compañe
ros: "He decidido cambiar el ritual,
muchachos. En adelante a las vír
genes las traeremos con nosotros,
y a los dioses del cenote les arro
jaremos unas galletitas"... El pri
mogénito del jefe piel roja estaba
al borde de un insondable precipi
cio contemplando el paisaje que se
extendía ante él. Con silenciosos
pasos llegó por atrás Ciervo Blan
co, indio medio cabrón, e hizo co
mo que lo empujaba al vacío. Con
una carcajada le dijo: "¿Verdad que
te saqué un susto, hijo de Toro
Sentado?". Contestó, rencoroso,
el muchacho: "Sí, hijo de tu tizna
da madre"... La maestra les pidió
a los niños que dijeran lo que es
taban haciendo por la Patria Jua
nita dijo: 'Yo estudio mis leccio
nes". Rosilita declaró: 'Yo procuro
no malgastar el agua". Pepito alzó
la mano. 'Yo le doy hijos a la Pa
tria". "¡Cómo!" se asombró la
profesora. "Sí confirmó Pepito,
orgulloso. Mi papá tiene una far
macia, y cuando no me ve saco los
condones de su caja y les hago un
agujerito"... FIN.
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Boletos para viajar en el aviún
presidencial.

Nos comentan que el presidente Andrés
Manuel López Obrador prepara añadir una
chamba más a la larga lista de actividades ex
tras que ha encomendado a la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedeña). Esta vez se pro

. yecta que el Ejército sirva
como agencia de renta del

11 avión presidencial TP01 (el
12 que no han podido vender).
¦ | El mandatario adelantó que

I ^ se analiza entregar Ia aero1
M nave "Jos&íito^ltlorelos y

¦ Pavón" a la empresa que se

Andrés Manuel Aeropuerto Internacional
López Obrador "Felipe Ángeles" y rentar la

lujosa aeronave para volar a
destinos como Cancún o Los Cabos. La duda,

pues el costo de operación de la aeronave es
tan alto, que el boleto tendría que ser muy ca
ro, o la venta de lugares, muy cuantiosa. Así
que, ya sabe, si desea subirse al famoso
"avión presidencial", haciendo su guardadito,
porque el viaje no será nada barato. ¡T

::::: Nos comentan que el presidente Andrés
Manuel López Obrador se salvó este fin de
semana de no correr riesgo y padecer la can
celación de vuelos en el Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México con motivo de
los contagios por Covid dentro de la tripula
ción de las aerolíneas. Nos recuerdan que este
fin de semana, el Ejecutivo federal anunció
que se quedaría en la capital de la República
para sostener reuniones con su gabinete en
Palacio Nacional. Sin embargo, ayer también
adelantó que viajará el próximo viernes y sá
bado a Nayarit y Sinaloa para supervisar la
construcción de presas, mientras que el do
mingo viajará a su natal Tabasco para enca
bezar el homenaje por el 125 aniversario de su
mentor político Carlos Pellicer. ¿Será que de
continuar con las cancelaciones habrá un
"plan B" en su equipo para evitar la foto de
un presidente varado en el aeropuerto?

La propaganda sobre el narco
::::: Líderes del PAN y PRD, entre ellos Maiko
Cortés y Jesús Zambrano, reviraron a la exi
gencia del presidente López Obrador de que
Felipe Qddertndé una explicación sobre Ge
nato García Luna y sus riéxós con el narco.

deferencia hacía la familia'del ñárcotraficante y
hablar acerca del escándalo en tomo al gober
nador Cuauhtémoc Blanco. Apenas va la mi
tad de sexenio y desde la oposición, nos dicen,
ya se asoman las acusaciones y exigencias de
rendición de cuentas que saldrán a flote no só
lo en 2024, sino más allá.

omicron
::::: Señales contradictorias se mandan desde
las oficinas de Pemex sobre la variante ómi
cron de coronavirus. Mientras la empresa alis
ta un esquema de aplicación de pruebas para
la detección de antígeno de SARSCoV2 a tra
bajadores de la empresa y subsidiarias, para
lo cual habían realizado 45 mil 474 pruebas
hasta diciembre pasado, en el área de Comu
nicación Social de la institución, nos comen
tan, les amagan con sanciones o despido si se
ausentan a pesar de que existen varios conta
giados confirmados. El teletrabajo no es op
ción para algunos, nos dicen.
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CDMX privilegia más aislamiento
que las pruebas Covid
:::.t Ante la saturación de pruebas y el incre
mento de casos positivos en la capital del país,
la Secretaría de Salud local, que encabeza Oli
va López Arellano, definió ya su postura: si

se presentan síntomas hay
*ue y ^ c^e'5e asu~
mir que se ha contraído el
virus; recomendó no acudir
a hacerse pruebas y estar
formados muchas horas. Pi
dió llamar a Locatel para re
cibir atención inmediata, y
sólo si los padecimientos se
agravan y se es adulto ma
yor o persona con comorbi
lidades, acudir a una unidad

de salud para recibir atención. Además, expli
có que la variante ómicron sí es más transmi
sible, pero la mayoría de los contagios presen
tan cuadros leves y moderados para los vacu
nados. Dijo que el escurrimiento nasal, tos,
dolor de garganta, cabeza y cuerpo cortado
son síntomas ligados a Covid.

Oliva López
Arellano

Cabildean autoridades del Metro
con su sindicato
::::: La cúpula del Sistema de Transporte Co
lectivo Metro ha tenido diversas pláticas con
el líder de su sindicato, Fernando Espino
Aiévalo, para convencerlos de los beneficios
que traería el ubicar el Puerto de Central de
Control (PCC1), conocido como el cerebro del
Metro, afectado por el incendio de enero de
2021, al C5, donde se encuentran muchas de
las cámaras que vigilan a la capital. Nos re
cuerdan que los integrantes del sindicato no
están convencidos de este movimiento, pues
no lo ven viable porque dicen que es inseguro
el instalarlo ahí. Nos adelantan que el director
del Metro, Guillermo Calderón, afirmó que
aún no se ha dicho la última palabra de este
movimiento, pues siguen las pláticas y avan
zando las negociaciones. Incluso, el propio
Calderón ya invitó a los trabajadores a realizar
un recorrido por el inmueble para conocer a
detalle cómo sería su operación.

Estrenan baños en Mercado
de Tepito

::::: La alcaldesa de Cuau
htémoc, Sandra Cuevas,
se puso creativa y en su
cuenta de Twitter y lanzó
un juego para que sus se
guidores encontraran las
diferencias en dos fotogra
fías. Presumió que entregó
la primera parte de la obra
de remodelación de los sa
nitarios del Mercado de
Tepito Zona 14. Y no per

dió oportunidad para darle un recargón a
Morena y a su antecesor, Néstor Núñez, al
postear cómo estaban antes los baños y
ahora hasta rechinan de nuevos.

Sandra
Cuevas
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Cin arronontimionlSin arrepentimiento ni pena,
morenistas se suben el sueldo
::::: Nos comentan que el líder de Morena en
Guanajuato, Ernesto Prieto Gallardo, trae
entre ceja y ceja a los regidores morenistas de
Celaya, quienes, en contra de los postulados

de la Cuarta Transforma
ción, impulsaron un próspe
ro aumento de 28% al suel
do de los integrantes del
ayuntamiento. En este sen
tido, nos explican que debi
do a que el incremento
prosperó con el voto a favor
de los regidores morenistas
Catalina Puga Resillas y
José Agustín Gaspar
Aguado, así como sus pares

del PAN, desde la dirigencia del partido se
inició un procedimiento de queja en contra
de ambos por faltar a los estatutos del institu
to político, pero con la abierta oportunidad a
que rectifiquen y revoquen su acción, condi
ción que a ninguno de los dos les ha interesa
do tomar. ¿Será que por unos miles de pesitos
quincenales más terminaran "vendiendo" su
afiliación a la 4T?
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Rosca para todos... ¿Y Covid

::::: En medio de una crisis por el repunte de
casos positivos por Covid19, con más de mil
500 en los últimos cinco días, nos cuentan
que la alcaldesa de Hjuana, Baja California,

Monserrat Caballero (Mo
rena), tropezó al convocar a
10 eventos masivos para el
6 de enero en el marco del
Día de Reyes... casi al mis
mo tiempo que la Secretaría
de Salud del estado anunció
que se rompió el récord his
tórico de más de mil conta
gios de Covid en un día en
la entidad. Pero eso sí, nos
añaden, tras el reporte de

Salud que advirtió de un disparo en las infec
ciones, el ayuntamiento no se tardó en anun
ciar que, por seguridad, reducirán la cantidad
de empleados en el palacio municipal. Tal
vez, acusan los malquerientes de la edil, la
morenista esperaba que el virus no entrara a
sus eventos por no llevar invitación.

El pasado presente
::::: Desde Morelos nos platican que Deben
dranath Solazar (Morena), hermano del sub
secretario de Desarrollo Democrático federal
Rabindranatfa Salazar. fue blanco de la sor

na y el bullicio porque, en
su toma de protesta como
regidor de Cuernavaca, ha
bló de pendientes en seguri
dad pública, obras, servicios
y cohesión social, pero olvi
dó mencionar al edil saliente
Antonio Villalobos Adán,
surgido de la coalición Mo
renaPESPT. El menor del
clan Salazar, oriundos de
Jiutepec, nos detallan, habló

en representación de Morena y se pronunció
por acortar la brecha de las desigualdades, an
te lo cual de inmediato algunos asistentes le
recordaron su pensión de 39 mil pesos conce
didos por la administración municipal saliente,
para la cual también trabajó. ¡Auch!
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La verdad ya es otra cosa
Un hombre con los brazos

extendidos en cruz, un
rifle en la mano diestra,

recibe en el pecho un balazo.
La fotografía que eterniza el

instante es del fotógrafo Robert
Capa  y dio la vuelta al mundo
en las primeras planas de los dia
rios, para luego guardarse en los
libros de la historia de la Guerra

Civil Española y en los libros de
la historia del periodismo.
El espectador de hoy hubiera

sido más crítico ante la fotografía
de Capa.
Preguntaría por qué el fotó

grafo eligió ese momento y no el
previo: el miliciano hincado en
el suelo, disparando con el rifle
para matar a enemigos. ¿Habrá
querido librarlo de culpa y crear
un mártir republicano?
¿Y por qué, estando en el cam

po de la batalla, eligió fotografiar
a un republicano y no a un sol
dado franquista? ¿Para exaltar a
las fuerzas socialistas y no a las
fascistas?

Y por fin: ¿por qué no abrió el
cuadro y mostró alrededor del
miliciano el campo tapizado de
hombres agónicos? Eso hubiera
mostrado al verdadero enemigo
de la especie: la guerra.
Y es que el espectador del siglo

21 descubrió hace tiempo que en
tre la realidad y su imagen existe
el fotógrafo —o bien: entre la rea
lidad y la noticia existe el periodis
ta— y ahora sabe que no es im
parcial. Trabaja para alguien y a
menudo para avanzar una causa
ideológica o económica

De ahí que el espectador de
hoy observe cada noticia con la
atención dividida entre el hecho
reportado y la especulación de
los motivos de quién la reporta

y del medio que la publica.
Su desconfianza está bien

fundada.

La toma del Capitolio de Nor
teamérica es hoy mismo repor
tada por Fox News y por CNN de
dos formas irreconciliables. Pa

ra Fox, los patriotas, rebeldes a
un fraude electoral, invadieron
el Capitolio; para CNN se trató
de una horda de golpistas. Mis
mas imágenes: mismos hechos:
dos historias.
En México sucede lo propio.

El periódico Reforma reporta un
intento de golpe de Estado por
parte del presidente, mientras
La Jornada da cuenta de la his
teria de un grupúsculo de co
mentaristas.

Y sin embargo, dirá el compa

sivo lector, la lectora, la media
ción del periodista entre la rea
lidad y el público no puede evi
tarse, así su parcialidad sea tam
bién inevitable. Así es y así se
guirá siendo.
No es seguro. Algo más esen

cial que la desconfianza hacia la
prensa lleva ocurriendo ya des
de hace tiempo. Es una descon
fianza creciente hacia el mode
lo humanista en el que hemos
sido educados. Los seres huma
nos estamos trasladándonos
fuera del Humanismo (0 el an
tropocentrismo, como le lla

man ahora los sociólogos) y de
la creencia en su premisa prin
cipal y sus derivaciones.
El Hombre es el centro del

Universo. Pienso, luego existo.
Los hechos no existen, solo sus
interpretaciones.
Es un traslado lentísimo a otra

forma de estar en el planeta.
No, no somos su centro: so

mos apenas una parte de la vasta
Naturaleza. No, no es el pensa
miento lo que nos hace existir,
qué arrogante tontería: primero
existimos, de carne y hueso, y
una parte minúscula de nuestra
fisiología produce pensamien
tos. Y no, tampoco las interpre
taciones son nuestra única alter
nativa: son una tara, una limita
ción que debemos desear tras
cender, porque los hechos exis
ten en sí mismos y hoy recono
cemos que entre ellos los hay le
tales para la especie.
Digamos un virus diminuto

llamado Covid19..

Hay quienes creen que debe
mos trasladar la autoridad denues
to) pensamiento a la esfera de los
datos duros. Otros creemos que a la
biosfera. Sea así o asá, el periodis
mo —y nuestras sociedades— de
berán encontrar formas más verí
dicas, si han de sobrevivir. •

La mediación del periodista entre la reali
dad y el público no puede evitarse.
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Tiempo inquieto

o impredecible es loULúnico predecible",
I de esta manera The

Economist (12/18/21) caracteriza
y generaliza la situación de las
sociedades actuales, todas afec
tadas por una combinación de la
pandemia del Covid y por la ve
locidad sin precedentes con que
la globalización y el sistema eco
nómico que la enmarca modifi
can la vida de los 7,700 millones
de habitantes del planeta. Difí
cilmente alguien va a quedar al
margen del tumulto de cambios
que nadie realmente está en ca
pacidad de dirigir o controlar.

Vislumbrar los grandes rasgos
del futuro de una sociedad siem

pre ha sido un reto para la ciencia,
la imaginación y para la tentación
de dar rienda suelta a los prejui
cios. Hoy ese desafío esmayorpor
la velocidad que han adquirido
las transformaciones.

El punto de partida para ima
ginar el porvenir es el conjunto de
rasgos y tendencias distintivos
del presente. La tarea se complica
ahora porque hay que combinar
estas tendencias y la velocidad de
su cambio con los efectos de un
factor inesperado: un virus que
afecta a todo el planeta y que in

fluye en multitud de aspectos de
la vida individual y colectiva. Por
tanto, ni el pasado ni el presente
son ya la guía que fueron para vi
slumbrar el futuro. A la comple
jidad anterior hay que sumar el
otro gran cambio planetario, el
climático que amenaza con resul
tados globales catastróficos. En
suma, las rutinas individuales lo
mismo que las de las más pode
rosas instituciones políticas, eco
nómicas, sociales y culturales no
podrán restaurarse.
El trabajo desde casa, común

antes de la aparición de las gran
des fábricas, ha retornado pero
enmarcado por un complejísimo
aparato de comunicación que
permite disponer in situ de un
torrente de información y tam
bién estar e interactuar en más

de un escenario a la vez y sin que
las fronteras nacionales sean ba
rreras. La educación en línea

modificará (¿y democratizará?) a
las universidades, lo mismo que
a la medicina y a un sinnúmero
de otras actividades. La pande
mia aceleró el ritmo del cambio,
destruyó formas de vida, con
centró la riqueza pero también
generó poder entre amplios sec
tores subordinados que hoy tie

nen un acceso, impensable ape
nas ayer, a información y a co
municación, lo que les permite
movilizarse masivamente en de
fensa de sus intereses.
En nuestro país los cambios

mencionados y muchos otros
que nos tomaron por sorpresa,
cayeron en terreno donde ya es
taban teniendo lugar transfor
maciones políticas, sociales y en
menor medida económicas, pro
ducto del agotamiento de un rét:
gimen, no democrático que por
un largo tiempo le había dado al
país la apariencia de una sólida
estabilidad y de predictibilidad
en el ejercicio del poder.
El accidentado, paulatino y

tortuoso advenimiento de la de
mocracia electoral en un México
modelado por siglos de políticas
autoritarias que habían logrado
mantener excluida y sometida a
una mayoría de los grandes asun
tos del poder, no pudo menos que
polarizar las visiones sobre el pa
sado, el presente y el futuro. Y jus

to cuando ese proceso permitió el
acceso al poder a un movimiento
abanderado del cambio político y
social, apareció algo aún más
inesperado: el Covid.
México pasó de ser por largo

tiempo el país políticamente más
predecible de América Latina a
uno inmerso en un proceso de
cambio tenazmente resistido por
los beneficiados del pasado, pero
impulsado por la democracia elec
toral. Esa mezcla de fuerzas y co
rrientes que desde el exterior —vi
rus, cambio cultural, climático,
crimen organizado y más—, lle
van a que la textura de nuestro fu
turo sea efectivamente impredeci
ble y sólo haya una auténtica cer
teza: el retomo a la normalidad del

pasado es imposible.
Nuestro futuro individual y

colectivo es una canasta de pe
ligros y oportunidades cuya na
turaleza apenas estamos empe
zando a aquilatar. •
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El ocaso de Gertz Mañero

Alcanzaba diciembre su

segunda semana cuando
el secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López, se reu
nió en privado con Alejandro Gertz
Mañero, a la luz de acciones pena
les que el fiscal federal ha empren
dido sin mayor base aparente que
un ánimo de venganza personal
contra diversos personajes, algu
nos de ellos cercanos a Palacio.

Ese encuentro sembró en el pri
mer círculo presidencial la certeza
de que Gertz ha iniciado un dete
rioro acaso propio en un hombre
próximo a cumplir 83 años, pero
incompatible con quien ha sido
una figura pública clave durante el
último cuarto de siglo.

Su encuentro con López Her
nández fue precipitado por indi
cios de que Gertz, apoyado por su
hombre de confianza, el subpro
curador Juan Ramos, había con
certado con el litigante Antonio
Collado que su hermano, el abo
gado Juan Collado —preso desde
julio de 2019 por delincuencia or
ganizada y lavado de dinero
presentara una denuncia por pre
sunta extorsión en contra de Juan
Antonio Araujo —cabeza de uno
de losprincipalesdespachos pena

listas—, en la que se buscaba im
plicar al exconsejero jurídico de la
Presidencia, Julio Scherer Ibarra.
Reportes periodísticos dieron

cuentade queel subprocurador Ra
mos se reunió con Collado el 10 de
diciembre en el Reclusorio Nortede
la ciudad de México, con el propó
sito de negociar, a cambio de tal de
nuncia, un acuerdo que convertiría
a Collado en testigo protegido, por
lo que podría seguirse defendiendo
en libertad de los cuatro juicios que
le han sido enderezados. Su de
manda, que debía alegar que Arau
jo lo había extorsionado a nombre
de Scherer, debió haber tenido es
casos asideros porque el asunto se
diluyó en los siguientes días.
Fuentes gubernamentales sos

tuvieron a este espacio que Gertz
rompió una cercanía que cultivó
por años con Scherer Ibarra, al que
ahora le estaría atribuyendo estar
detrás de la cobertura mediática
otoigada a los escándalos por el
patrimonio del fiscal, revelado por
los "Panamá Papers", los ""Pando
ra Papers" o sus presuntas opera
ciones inmobiliarias; el rechazo
que ha despertado su laigo acoso
judicial contra laseñoraLauraMo
rán Servín y su familia, pareja ella

por décadas de su hermano Fede
rico Gertz, entre otras historias.
Nieto de Cornelius Gertz, inno

vador empresario alemán y repre
sentante del imperio austrohúnga
ro; hijo de la poeta y novelista Mer
cedes Maneto; amante de la avia
ción; testarudo y celoso de su vida
privada; implacable litigante y es
grimista político, Gertz parece ha
ber perdido la cualidad de ser, co
mo buenapasionado al teatro, al
guien que sabe estar frente a los re
flectores, pero también entender
cuando el telón comienza a bajar.

En otra deriva que parece des
bordar las capacidades disuasivas
de Palacio y en particular del re
ferido secretario Adán Augusto
López, el fiscal de la República pa
rece haber dedicado parte impor
tante de los dos meses recientes a
perseguir al ex titular de la UIF,
Santiago Nieto, quien dimitió en
noviembre pasado a causa de la
irascible reacción presidencial an
te su boda en Guatemala.
La fiscalía había acogido ya al

menos tres denuncias penales con
tra Nieto Castillo presentadas en su
contra por Emilio Lozoya, exdirec
tor de Pemex. Pero informes re
cientes dan cuenta de que se ha da
do cabida al menos a una docena
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más de querellas, presentadas por
empresarios—enlalistapodría ha
ber también políticos e incluso nar
cotraficantes— afectados por el
congelamiento de sus cuentas por
parte de la UIF. El propio fiscal
muestra activismo en la búsqueda
de elementos paraenderezar accio
nes no solo contra Nieto sino tam
bién contra su esposa, la consejera

electoral Carla Humphiey.
Abrazado a sus propias obse

siones, Gertz Mañero se asignó a
sí mismo esta nueva batalla. Po
dria ser la última. •

Gertz parece haber perdido l
cualidad de entender cuando e

telón comienza a bajar.
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1 Sobrado. Su alta autoestima le va a jugar una mala
•pasada al senador Julio Menchaca, pues anda di

ciendo aquí y allá que los institutos políticos le quedan
chicos, que ningún partido le aporta. El candidato de
Morena para el gobierno de Hidalgo se ufana de que
ninguno de los aliados a la Cuarta Transformación, el
Verde Ecologista o el del Trabajo le suman a su proyec
to, sino que le restan. Y no se diga lo que piensa del Pa
nal, el partido local. Dispersa que sus pretensiones sean
ir solo en la elección. La altanería es mala consejera: se
puede caer del pedestal, porque en una de éstas, sus
desdeñados Verde, PT y Panal, sumados a los inconfor
mes del PRI, podrían lanzar a un candidato de unidad
que lo regrese a la Tierra. Y adiós soberbia.

2 Facturas pendientes. Acción Nacional en Baja Ca
lifornia presentó en la Fiscalía General de la Repú

blica una denuncia penal en contra de Jaime Bonilla,
exgobernador del estado, por presuntos delitos come
tidos durante su gestión. Mario Osuna Jiménez, líder
blanquiazul, documentó casos de peculado, abuso de
autoridad y uso ilícito de facultades, entre otros. "Con
fiamos en que la autoridad realice una investigación
profunda del caso y se deslinden responsabilidades,
toda vez que es sabido que Bonilla encabezó el peor
gobierno del estado. En tan sólo dos años sumergió a
Baja California en la peor crisis de gobernabilidad",
asentó. Mal la pasas, si los rivales están fuera y dentro
de casa. Mala cosecha le espera a lo mal sembrado.
3Avantes. El secretario de Relaciones Exteriores,

•Marcelo Ebrard, entregó la presidencia pro tem
pore de la Comunidad de Estados Latinoamericanos
y Caribeños, Celac, a Argentina, y aseguró que en los
dos años al frente se obtuvieron logros en materia de
medioambiente, desarrollos tecnológicos y en vacunas
contra covid19. El canciller destacó los logros que se

dieron en el contexto de la pandemia de covid19 y la
coordinación entre México y Argentina para la aproba
ción de la vacuna AstraZeneca y, además, celebró la ad
hesión del gobierno mexicano al programa Artemisa de
la Administración Nacional de Aeronáutica y el Espa
cio, NASA, de Estados Unidos, para llevar a un hombre
y una mujer a la Luna. El avance se nota, se siente. Está.
4Alayugular. Para que Lorenzo Córdova y conse

jeros electorales que le acompañan, no sigan po
niendo pretextos para la realización de la consulta de
revocación de mandato, la Presidencia le arma al INE
un plan de austeridad, pues busca garantizar el ejercicio
democrático. Personal designado por Andrés Manuel
López Obrador planteará ajustes al gasto del institu
to, entre ellos, al salario de los consejeros, con el objeti
vo de generar recursos. El Presidente dio a conocer que
personal designado por él analiza el presupuesto del
INE para plantearle recortes y así obtener dinero sufi
ciente para que la revocación de mandato sea una rea
lidad. La lucha de poder toca el punto más álgido: los
salarios. Ahí, donde más les duele.

5 Voto de confianza. El presidente nacional de Mo
rrena, Mario Delgado, aseguró que el movimien

to ganará la gubernatura de Tamaulipas. Celebró que
las encuestas del partido dieron la candidatura al se
nador con licencia Américo Villarreal para encabezar
el proyecto de la Cuarta Transformación en el estado.
"Américo es un hombre que entiende muy bien que no
se trata de un proyecto personal, que estamos vivien
do un proceso histórico de transformación, que todos
los que somos parte de Morena no luchamos por car
gos, sino por regenerar la vida pública de nuestro país",
afirmó. No le pesó su visita a Palacio Nacional acom
pañado de un polémico aduanero, de nombre Sergio
Carmona Angulo, y que lo vinculaba con huachicoleo.
Obligado está a no defraudar a la 4T.
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Hablar de la cuesta de enero en México es
casi un pleonasmo, es tan ineludible como el
año nuevo y los Reyes Magos. Sin embargo,
hay de cuestas a cuestas, ni todos los años se
siente igual ni a todas las personas o institu
ciones les va de la misma manera.

Por ejemplo, los priistas recordarán con
amargura el enero de 2017 cuando el gobier
no de Enrique Peña Nieto quitó el subsidio a
las gasolinas, provocando un gasolinazo ma
yúsculo y la protesta de cientos de personas.
Con esa decisión, ese año se convirtió en el
que se puso el Ultimo clavo a la tumba del
tricolor; esa medida fue la que
derramó el vaso de una serie
de desaciertos que lo llevaron
a perder las elecciones en 2018.

Cinco años después, el país
inicia el 2022 con una inflación
no vista en 20 años y un au
mento de casi el 10% en la ca
nasta básica. Sin embargo, eso
no hace sudar al gobierno fe
deral que ve el problema como
algo que viene, cual Invasión
extraterrestre, del exterior por
lo que es inevitable.

Pero, como las malas noticias nunca vie
nen solas, al incremento en los precios de
productos básicos se ha sumado el aumento
en los contagios por covid19 por la variante

c ómicron, que, afortunadamente, ha demos
trado ser menos letal y grave. Con esta situa
ción, las personas que tienen que aislarse al
menos 14 días sufren una peor cuesta que
de costumbre. No les pasa lo mismo a los la
boratorios o farmacias que venden pruebas
rápidas o PCR. Están haciendo su agosto en
pleno enero, pues la gente está buscando te

' ner certeza de si su enfermedad es una sim
¿ pie gripe o forman parte ya de la estadística
de la pandemia.
Con covid19 se ha desatado una perI manente batalla entre las variantes que

surgen y las medidas para detenerlas: que
si la Delta, la ómicron, la flurona y ahora la

deltacron que tiene nombre de transformer.
Justo la pandemia, que parece no tener fin,
ha provocado un problema en las aerolíneas,
si bien vieron una reactivación porque los
precios de los boletos de avión se incremen
taron considerablemente, decenas de vuelos
han sido cancelados por contagios en la tri
pulación haciendo de enero, la peor pesa
dilla de miles de turistas que ven frustrados
sus sueños de volar.
Para los maestros, sin embargo, enero

representa una esperanza, pues por fin van
a ser inoculados con una vacuna aceptada

en todo el mundo y no con la
que el gobierno federal pudo
conseguir. Finalmente se van a
sentir ciudadanos de primera y
no como conejillos de Indias.

Por otro lado, la seguridad va
a seguir la cuesta que empezó
hace varios sexenios y que con
el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador se ha acentua
do. Aquí no es una cuesta de
enero, sino una cuesta sexenal
donde se siente lo duro y lo tu
pido. Los gobiernos morenistas

como Zacatecas y Veracruz han resentido
además un primer mes más duro que de
costumbre. Algunos dirían que están reci
biendo una sopa de sus propios abrazos.

Hay mexicanos con los que la cuesta de
enero se ha ensañado como los zacateca
nos que cuadriplican sus problemas. No sólo
tiene que sufrir por la inflación, la pande
mia, la inseguridad, sino que deben padecer
por el gobernador que tienen que ha dicho
que "confía en la bendición de Dios" para
detener la violencia en el estado. Ante esto
seguramente el supremo estará pensando,
"¿y qué culpa tengo yo de la incapacidad?".
Mientras los zacatecanos dirán: "por mi cul
pa, por mi culpa, por mi grande culpa (por
haber votado por él)".

El Unico que no sufre ni le acongoja la
cuesta de enero, ni la de febrero, marzo, abril
y el resto del año es el Presidente, porque
siempre encontrará la forma de echarle la
culpa a alguien más.

Finalmente
los docentes
se van a sentir
ciudadanos de

primera y no
como conejillos
de Indias.
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;Con la economía
topa la 4T en 2022
• El Presidente teme a la inflación porque su incidencia
reduce el impacto de los programas sociales.
El año llega como prueba de fuego para el presidente López
Obrador, por la acumulación de trampas para la gobernan
• za. Este 2022 que comenzaría con el agravio simbólico por
el derribo de una estatua recién erigida en su honor, pronto
le mostró los dientes del mayor enemigo que tiene enfrente
cía 4T: la realidad económica. Los siguientes 12 meses tiene
visos de ser decisivo para la confianza sobre su capacidad
de controlar la inflación, destrabar el crecimiento y la inver
sión, contener la espiral de violencia y la salida de la crisis
sanitaria.

En el centro de esta complicada agenda, la economía del
¦ país se parece a un cubo mágico como originalmente llama
ron al de Rubik, en el que cualquier giro de una cara desajus
ta los otros lados sociales y políticos en el rompecabezas. El
^ aflo por delante marcará el rumbo y límites del proyecto de la
 4T por la mezcla de problemas que golpean a los mexicanos
eomo la cuarta ola de covid, la violencia y la caída del PIB
, per cápita en el sexenio. Para armar este cubo el gobierno no
cuenta con manual para resolverlo rápida y fácilmente, pero
¦ ,su tiempo corre entre el peligro de que el país recaiga en una
recesión y la amenaza de una crisis financiera como ocurrió
al cierre de los sexenios de Echeverría y López Portillo.

El Presidente le teme a la inflación mucho más que a sus
r adversarios políticos porque su aceleración reduce el im
; pacto de los programas sociales y erosiona la credibilidad de
isu gobierno, como sucedió con el declive del viejo régimen
. priista. La carestía se disparó en 2021 a la mayor tasa en los
últimos 21 años, con un incremento de casi 7.5% y sus efectos
se sienten en los bolsillos con un impulso que podría ensom
brecer el optimismo en las encuestas del triunfo de Morena
en la mayoría de las cinco elecciones estatales de 2022. Si
hasta ahora los programas sociales han protegido su popu
laridad, la escalada de precios debilita el poder adquisitivo
de 26 millones de mexicanos y obliga a girar el cubo con el
incremento de tasas de interés o la contratación de deuda

sin verse aún el pico de inflación.
Aunque la mayoría de los votantes no recuerden la época

 de alta inflación de las últimas dos décadas del siglo XX, la 4T
sabe que su potencial destructor del poder adquisitivo puede
r,hacer retroceder algunos de sus logros como el incremento
del salario mínimo, y convertirse en un impuesto regresivo
cpara antiguos y nuevos pobres que dejó la pandemia. Y que
los desequilibrios condicionen aún más al crecimiento, sin
cotra propuesta que declarar otra vez la muerte del neolibe
sralismo. Con la economía ha topado la 4T en este 2022 y sin
¿.contar con un plan claro para recuperar el equilibrio con un
déficit fiscal récord de los últimos seis años, que recorta su
& margen de maniobra para los apoyos sociales sin caer en
í mayor endeudamiento del país.

Como reconocimiento de su preocupación, López
Obrador anunció una sección de ¿quién es quién en los
o precios? En la conferencia mañanera como medida para
z evitar abusos, tratar de controlarlos y sobre todo manejar
e la narrativa económica. La presión, sin embargo, será difícil
de contener con el discurso presidencial y más aún reducir
s,con simplificaciones que resulten desastrosas como querer
n conjurarla con la herencia del pasado. La inflación y la caí
?. da de ingresos ya lo obligaron a romper la promesa de que
,<fos impuestos no subirían con el aumento de la gasolina los
¿'¦últimos días de 2021, pero podría no ser la única corrección
o a su polítícaL_^^ ______

El impulso a la reforma energética como proyecto insignia
a de la 4T también está bajo fuego por el embate económico
;• y sus efectos sobre la inversión, que urge para crecer. Sin in
versión el sexenio está condenado a una economía anémica

,que no revive con anuncios de paquetes de inversión de los
empresarios, pero si los desequilibrios se agudizan este año,

n ía expectativa de conmoción financiera al cierre del sexenio
; será mayor.
¿i La 4T se juega en 2022 mucho de lo que ha ganado en
? respaldo popular, aunque no se llegara a reflejar en la revo
sicación de mandato. Porque lo que la economía pone a prue
ba este año es su capacidad política y viabilidad del proyecto.
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El fracaso contra
el cáncer
• Cuando se encuentra el tumor en fases iniciales
es siempre curable.

Existe un Informe reciente de la doctora
Laura Flamand y colaboradores del Cole
gio de México, que pone en perspectiva lo
que ha ocurrido durante los años recientes
en México, respecto de la lucha contra el
cáncer.

Sin duda, el cáncer es hoy una "epidemia"
en nuestro país, en los últimos tiempos se
erige cómo la tercera causa de muerte. Entre
1990 y 2017 el número de casos se incre
mentó 2.5 veces, pasando de 150 mil casos
a 397 mil.
Entre los tumores más fre

cuentes se encuentra el de
mama, que constituye hoy el
tumor que más mujeres mata
en nuestro país cada año, des
plazando al cáncer cervicou
terino. Es también la primera
causa de muerte por cáncer; en
2018 se estima que murieron 6
mil 884 personas, la mayoría
mujeres, por este padecimien
to y las últimas cifras del Inegi
reportan 7 mil 879 fallecimien
tos totales para el 2020.

La aparición del tumor ocurre general
mente en personas con factores de riesgo,
de entre los cuales el sobrepeso, la obesidad,
la baja actividad física y la falta de lactancia
materna sobresalen. Para atajar el problema
se requiere en primer lugar hacer el diag
nóstico de forma temprana, para lo cual la
ciencia médica ha propuesto realizar masto
grafía a todas las mujeres a partir de cierta
edad. Cuando se encuentra el tumor en fases
iniciales es siempre curable.
El progreso de los países en este rubro

se manifiesta en la etapa en la que se hace

el diagnóstico, tristemente en México los
diagnósticos de cáncer de mama se reali
zan en etapas tardías: 23.5% en las etapas 0
y 1,29.2% en la etapa II, 34.5% en la etapa III
y 13.5% en la IV, lo que conduce a muchas a
la muerte sin remedio.

Otra de las condiciones necesarias para
garantizar el mejor tratamiento consiste
en el rápido inicio del mismo. Se considera
que no deben pasar más de tres meses en
tre la detección y el arranque, y en México,
el tiempo entre el momento de detección y

el inicio del tratamiento es de
aproximadamente 7.8 meses.
No se necesita ser un genio
para saber que ésa es otra ra
zón de muertes prematuras y
prevenibles.

El otro aspecto fundamental
gira en torno a la regionaliza
ción y asignación de personal
capacitado en la atención del
cáncer de mama. Se necesitan
equipos conformados por on
cólogos, enfermeros y trabaja

dores sociales dentro de instituciones con

guías de práctica homogéneas.
Bajo el panorama vigente, con la desarti

culación del seguro popular y la prevalente
fragmentación del sistema sanitario, eso no
se ve siquiera cerca.

Por supuesto estamos hablando de pro
blemas de difícil abordaje y ninguna solu
ción será de efecto inmediato, pero urge
contar con una política nacional específica,
consistente, congruente y adaptada a nues
tra realidad.

Los políticos de hoy parecen no entender
lo más básico.

Por desgracia,
en México

los diagnósticos
de cáncer
de mama
se realizan en

etapas tardías.
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NACIMIENTO/ OSCAR HN

De acuerdo con las conjunciones astroló
gicas dadas por los sabios de Babilonia, los
astrofísicos de la NASA calcularon que la fe
cha de nacimiento de Yeshúa, el Cristo, fue
un 26 de septiembre del año 3 AEC (durante
la fiesta del Sukot), lo que concuerda con
la predicción de Daniel y con lo dicho por
Mateo de que tenía aproximadamente 30
años cuando inició su ministerio en el 27EC.

R. Don Oscar, le voy a ampliar este punto co
menzando por qué la NASA no se ha involu
crado en determinar la fecha del nacimiento
de Cristo. El tema adquiere relevancia cien
tífica, no religiosa por el uso de esta fecha
como punto de referencia cronológico, his
tórico. Considere que el propósito del A.C. y
D.C. iba a hacer del nacimiento de Jesucris
to el punto divisorio de la historia mundial.
Sin embargo, cuando el sistema de D.C. se
estaba calculando, en realidad cometieron
un error al identificar el año del nacimiento
de Jesús. Los expertos (livescience.com) in
dican que Jesús nació en realidad alrededor
del 64 A.C., no del año D.C. 1.
Esa no es la cuestión crucial. El nacimiento,
la vida, el ministerio, la muerte y la resurrec
ción de Cristo son los "puntos inflexivos" en
la historia mundial. Por lo tanto, es apropia
do que Jesucristo sea la separación de "viejo"
y "nuevo". A.C. estaba "ante Cristo", y desde
su nacimiento hemos estado viviendo "en el
año de nuestro Señor". Ver nuestra era como

"el año de nuestro Señor" es apropiado. Fili
penses 2:1011 dice: "Para que en el nombre
de Jesús se doble toda rodilla en el cielo, en
la tierra y debajo de la tierra y toda lengua

confiese que Jesucristo es el Señor, para glo
ria de Dios Padre".

En los últimos tiempos ha habido un im
pulso para reemplazar las etiquetas A.C. y
D.C. por A.E.C. y E.C. que significan "antes
de la era común" y "era común", respec
tivamente. El cambio es simplemente de
semántica, es decir, A.C. 100 es lo mis
mo que 100 A.C.E.; todo lo que cambia es
la etiqueta. Los defensores del cambio de
A.C./D.C. a A.E.C./E.C. Dicen que las nuevas
designaciones son mejores en e! sentido de

que carecen de connotación religiosa y, por
lo tanto, evitan ofender a otras culturas y
religiones que pueden no ver a Jesús como
"Señor". La ironía, por supuesto, es lo que
distingue a A.C. de E.C. sigue siendo la vida
y los tiempos de Jesucristo.

LINO

¿Porqué el lino es más caro que el algodón?
R. En pocas palabras, la fabricación de lino
es un proceso laborioso y delicado, desde la
cosecha en los campos hasta la fabricación
de telas en el piso de la fábrica. Agregue li
mitaciones geográficas de dónde crecerá la
planta de lino productora de lino y el resul
tado es una compra más costosa que la tela
de algodón más fácil de producir.
El lino de alta calidad se cultiva principal
mente en Europa Occidental y Ucrania. Las
telas de la más alta calidad se producen en
Irlanda, Italia y Bélgica, pero los linos tam
bién se producen en muchos otros países
europeos y en la India. Sin embargo, la pro
ducción de lino a granel se realiza principal
mente en Europa del Este y China.
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ANÓNIMO
Por considerar que es un asunto de interés
mundial me pregunto. "Como puede viajar
el mejor tenista del mundo, desde Europa
hasta Australia, cuando había declarado que
no se vacunaría contra covid19. ¿Nadie les
está pidiendo a viajeros internacionales cer
tificado de doble vacunación?
R. Don anónimo, este problema tiene mu
chos ángulos y la aplicación estricta de
protocolos depende principalmente de los
países individualmente. Djokovic abordó el
avión que lo llevó a Australia desde Dubii.
Sin tener más información al respecto, los
culpables serían la línea aérea que lo trans
portó y las autoridades civiles locales. De
cualquier forma, un deportista famoso y rico
no debe tener prioridades en esto sobre los
ciudadanos comunes y corrientes y parece
que el principal culpable (aparte del que no
se quiere vacunar) puede ser Tennis Australia
que, aparentemente brindó ciertas garantía
a Djokovic y a su equipo.
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Sheinbaum en su
reino de impunidad
• Ni un solo servidor público ha sido acusado.

Desde su asiento en el Palacio del Ayun
tamiento, Claudia Sheinbaum gobierna la
Ciudad de México con pleno autoritarismo
e impunidad; aplica su voluntad en una ad
ministración que será recordada como una
de las más impunes sino es que la más en
la historia de la ciudad.

Para la jefa de Gobierno de la CDMX, la
impartición de justicia se ha convertido en
una herramienta de venganza y persecu
ción política en contra de sus adversarios;
en contraste, para sus amigos hay impuni
dad, protección y libertad para
evadir la justicia.
Hoy se cumple un año del

incendio en el Puesto Central
de Control del Metro (PCC1), en
el cual una persona perdió la
vida y los daños patrimoniales
aún son incalculables. Sin em
bargo, el Gobierno de la Ciudad
no tiene prisa por cobrar el se
guro ni por aplicar la justicia a
los responsables.
A un año de distancia, el

Metro sigue sin poder cobrar la
póliza de seguro, porque aún se
encuentran en análisis y eva
luación los daños del siniestro.

Pese a que el Sistema de Transporte Co
lectivo Metro contrató la póliza Todo Bien
Todo Riesgo, integral de seguro de daños
para el periodo 2021 por un monto de 346
millones 152 mil pesos, con un máximo de
responsabilidad cubierta por 5 mil 328 mi
llones de pesos, a la fecha ha sido imposible

recuperar en efectivo o especie el valor por
la incapacidad de determinar las responsa
bilidades y monto del daño.
Para la empresa Grupo Mexicano de Segu
ros, el incidente fue producto de negligencia
y falta de mantenimiento de las instalacio
nes, por lo cual no se cataloga como un ac
cidente fortuito y no previsible, tal como el
Gobierno de Sheinbaum se empecina en
hacer creer. La negligencia por parte de la
entonces directora del Metro, Florencia
Serranía, se hace presente y los peritajes
externos e independientes exhiben la pro
tección que tiene la ahora exfuncionaria.
Dejando de lado el debate por los tec

nicismos y letras chicas de una póliza que
sigue en discusión, lo inadmisible y lo mise
rable es que ni una sola servidora o servidor
público ha sido acusado ni sancionado. No
hay nadie en la cárcel pagando por las vidas
perdidas de los pasajeros o por los daños
materiales.

Claudia Sheinbaum no
tiene urgencia por resolver el
cobro del seguro porque sabe
que de hacerlo, se puede abrir
una caja de Pandora, dejando al
descubierto la sarta de irregula
ridades, negligencias y omisio
nes en una de las dos mayores
tragedias que ha vivido el Me
tro en las últimas dos décadas.
Cuánta podredumbre debe ha
ber, que el Gobierno determi
nó reservar durante tres años

casualmente el mismo tiempo
que le queda a Sheinbaum en
el puesto toda la información

relativa al incendio.
Es un hecho que el dinero del Metro y sus

contratos tiene un uso electoral a favor de
Morena, ¿por qué otro motivo se haría bajo
asignación directa? Tal como ocurrió con el
contrato de la hoy incobrable póliza de se
guro en debate.
En este reino de impunidad, no me queda
más que preguntarme el porqué el gobier
no no presiona a la empresa para cobrar el
seguro, ¿qué temen que se encuentre? ¿Por
qué no se ha sentado a dialogar y acordar
públicamente como sí se ha hecho con el
accidente de la Línea 12? Un rastro de men
tiras e ilegalidades son las únicas respues
tas posibles. Sheinbaum protegiendo a sus
allegados y cazando a sus enemigos, en su
reino de impunidad.

Hoy se cumple
un año del
incendio en el
Puesto Central
de Control del
Metro (PCC1),
en el cual

una persona
perdió la vida.
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Siembra de cuerpos
aquí y allá...
Nuevo récord en contagios (30,671),

pero... ¡no pasa nada!

Luego que apenas el jueves celebrara que el alza de ho
micidios dolosos a nivel país había sido contenida ya, y
que presumiera que al cierre de 2021 este ilícito se redujo
4.16%, respecto del año anterior, Andrés Manuel López
Obrador debió asumir "implícitamente, si se quiere", a
decir de no pocos que igual que en otros rubros, el go
bierno de la 4T simple y sencillamente carece de resultados
y, más allá del discurso, es mucho lo que está quedando a
deber a la ciudadanía

Una decena de cuerpos sin vida dejados a las puertas de
las oficinas del (des)gobernador zacatecano David Monreal
Ávila y el abandono de 13 más en la zona conurbada de
la capital veracruzana, cuatro, y nueve en una carretera
al sur del terruño del impresentable Cuitláhuac García
(iménez, que más que gobernar se afana en perseguir a
sus opositores políticos, dejaron sin argumentos al tabas
queño que, presumiblemente, deberá dejar de lado aquello
de "ahí vamos" en lo que a restituir la seguridad se refiere.
Vale destacar que en los ocho primeros días del año

que comienza, entre el 1 y el 8 de enero, no menos de me
dio millar de mexicanos casi

70 cada 24 horas, según diver
sas estadísticas han perdido la
vida en medio de la cruenta con
frontación que por el control de
vastos territorios libran los dis

tintos cárteles del crimen orga
nizado que, a la vista los hechos,
parecen ser los únicos beneficia
rios de la cuestionada ¿irriso
ria? política de "abrazos no
balazos" implementada por la
administración federal con mi
ras a erradicar la violencia que,
literal, desangra a México y re
construir para la ciudadanía la
añorada paz social.
Las "alertas" por hechos

como los que nos ocupan se
encuentran encendidas, tan
to en los más diversos ámbitos
empresarial, universitario,

eclesial y más como a nivel externo, donde se observa
con preocupación el creciente deterioro de la situación
y los escasos logros del gobierno que, si bien ha amplia
do significativamente la presencia y participación de las
Fuerzas Armadas Ejército, Marina y Fuerza Aérea, más
la (in)civil Guardia Nacional, claro está en la atención
de problemas y realización de las más disímbolas tareas,
poco o nada parece estar exigiéndoles en lo que debiera
ser su tarea prioritaria: la preservación de la seguridad na
cional y porque así se ha querido en los tiempos actuales,
de la paz social...
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ASTERISCOS

* No sin dificultades ciertamente, la coalición integrada por
PAN, PRD y PRI consumó finalmente el acuerdo para ir jun
tos en la puja por la gubernatura de Durango a cargo ahora
del cuestionado panista José El Primo Rosas Aispuro, de
jando al Revolucionario Institucional definir al candidato
común que, se especula, será el diputado Esteban Villegas.
¿Así?...
* Y donde las cosas parecen estarse "acomodando" para
favorecer al oficialismo es en Quintana Roo, donde el pe
rredismo decidió traicionar a sus aliados de Va por México
para, junto con la impresentable franquicia verde, postular
a la diputada Laura Fernández, con el único propósito de
dividir a la oposición y apoyar así a la cuestionada more
na Mara Lezama. ¿O no?...
Veámonos aquí mañana con otro asunto De Naturaleza

Las "alertas" por
hechos como los

que nos ocupan
se encuentran

encendidas
tanto en los más
diversos ámbitos

empresarial,
universitario,
eclesial y más
como a nivel
externo.

Fecha: 09/01/2022

Página: 16

Area cm2: 272

2 / 2

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 19,341

Página 12 de 50



Como la vida misma

• Es hermoso pensar en una intervención superior que
nos lleva a un feliz hallazgo.

O
ENTRE LA CASUALIDAD Y LA CAUSALIDAD

Todo pasa por algo. 0, no. Nos empeñamos en un sueño y
peleamos por él, y luego, al conseguirlo, buscamos afano
samente las circunstancias externas que lo hicieron posible,
minimizando así el mérito propio y la lucha. Agradecemos
a Dios el buen resultado de una cirugía y dejamos de lado
el talento del cirujano. Al final, todo converge, todo fluye, y
aun en el azar que es la más extrema de las casualidades,
existe siempre una pizca de participación propia. Mi Unagi
divina, que tiene su mitad yogui, pero no renuncia en la otra
mitad a su vena pragmática, insiste siempre en ese concep
to de fluir; fluye, me dice, como si al pronunciar esas pala
bras el universo se acomodara a

nuestros deseos. Yo sé que no es
así, aunque ahora mismo ya tam
poco estoy seguro de si será mi
falta de fe la que provoca que, las
cosas no salgan bien por genera
ción espontánea. Aveces juego a
la lotería, lo hago sabiendo que
la probabilidad no me favorece y
que las posibilidades de obtener
un premio son ínfimas, mi cola
boración con la suerte empieza y
termina comprando el billete, de
otra manera, sin el décimo, no estaría apostando a la suerte,
estaría quizá fluyendo, esperando un milagro.

Cuando uno quiere vivir enamorado y se regala esa li
cencia, puede buscar explicaciones a sus circunstancias,
incluso al despertar de sus sentimientos, pero es cierto que,

encontrarse con alguien en este universo, y valorarlo sin in
dagar más allá de mundos o realidades paralelas; el simple
hecho de coincidir parece a priori un milagro cósmico; pues
sí, pero no. Cada encuentro es producto de una búsqueda,
consciente o inconsciente, y cuando no encontramos lo que
buscamos, lo que sucede en realidad es que no estuvimos
buscando bien. Es hermoso pensar en una intervención su
perior que nos lleva a un feliz hallazgo. Y aunque creo en el
poder energético que nos rodea, eso equivaldría también
a considerar válido que si lo que sucede es catastrófico es
también designio de esa intervención superior, y eso, lla
namente es tan sólo un ejercicio de soberbia, que equiva
le a pensar que ese ser divino, vive al pendiente de joder
nuestros planes o concedernos la gracia de lograrlos... de
masiado elevado para unos simples terrícolas, me parece.
A mi juicio, que soy un soñador empecinado, atribuyo

esos encuentros convergentes, esos momentos de dicha,
esos sueños alcanzados o esa plenitud que invade el plexo
solar y nos anega de alegría, precisamente a la obstinación
en la persecución, que tarde o temprano acaba por ren
dirse a nuestro deseo. Cuando alcanzas una meta es re
confortante regocijarse unos minutos en la valoración del
esfuerzo dedicado a haberla conseguido, considerar si así
apetece el agradecimiento a las circunstancias y casuali
dades que pudieron entrecruzarse y vale también aceptar
que pudo haber una cierta intervención divina, vaya pues
el agradecimiento a los dioses, allá cada quien con su fe y
su creencia, pero inmediatamente después, no debe uno
quedarse quieto, es imprescindible fijar un nuevo reto, una
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nueva emoción que te mantenga vivo e ilusionado, porque
nada hay más rancio que un éxito de ayer.

Cuando lo que alcanzas es un encuentro mágico con un
ser humano fascinante, cuando parece que los dioses se
empeñaron en cruzarlo en tu camino, la recomendación
aquí es similar, pero con amplísimos matices, agradece a
la vida, a todas las deidades, al destino, al universo o a la
forma superior que te apetezca, pero se tiene que entender
que las personas no son metas, por tanto no se alcanzan
nunca plenamente y para retenerlas en tu vida, la relación
se tiene que cultivar cada mañana, cada instante; aquí tam
bién envejecen los éxitos, el amor crece y florece si se le
cuida y se le mima todos los días.
Al releer mi texto caigo en la cuenta de que sólo hay

descanso al morir... y de momento, pues no. Disfruto mu
chísimo estar vivo.

Vaya
pues el
agradecimiento
a los dioses,
allá cada quien
con su fe

y su creencia.
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Rayuela
Esas clínicas son un

auténtico agujero negro
sobre el que debe
arrojarse luz.
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En Argentina, un santo sin
reconocimiento que se venera
más en tiempos de coronaríais

MILES DE PERSONAS acudieron ayer al santuario de
Gauchito Gil un santo pagano con muchos seguidores
en Argentina, especialmente en los barrios más pobres

y que también se venera a los costados de las carreteras de todo
el país, que por primera vez desde el comienzo de la pandemia
volvió a abrir sus puertas.

MIENTRAS ARGENTINA ATRAVIESA la tercera ola de co
vid19, con una marca histórica de 109 mil 608 casos positivos el
pasado viernes, que sitúa al país a la cabeza de contagios en Amé
rica Latina, ni el temor a la enfermedad ni las horas de espera
frenaban a las multitudes que se acercaban a cumplir con uno de
sus ritos favoritos de comienzos de año.

GAUCHITO GIL FUE un ladrón degollado por la policía el 8 de
enero de 1878. Los milagros atribuidos a él tras su muerte lo han
convertido en un santo con miles de seguidores.

SU FIESTA DEL se suspendió el año pasado por cuestiones sa
nitarias, cuando el promedio de contagios de los primeros cinco
días de 2021 a escala nacional era de 8 mil. Este año esa cifra casi
se sextuplicaba en los días de la celebración.

EN OTROS AÑOS la postal típica de los alrededores del santua
rio era un paisaje abarrotado de puestos de venta callejeros, pero
eso no ocurrió esta vez. El panorama este sábado parecía uno
arrasado por una bomba que destruyó con todo a su alrededor.

HACE 10 AÑOS que Evaristo Fernández asiste cada 8 de enero al
santuario, que se encuentra 700 kilómetros al noreste de la ciudad
de Buenos Aires. El sitio está a un costado de la ruta 123 del depar
tamento argentino de Mercedes, en la provincia de Corrientes.

FERNÁNDEZ DICE QUE este año tuvo miedo de venir, pero que
lo hizo con fe y esperó cerca de cuatro horas para poder encon
trarse con la figura del santo.

RAMÓN GAMBOA QUIEN es de Mercedes, lleva unas seis ho
ras haciendo la fila y cree que le resta al menos media hora más
para ver la imagen. Dice que no le teme al coronavirus porque ya
recibió las dos dosis de la vacuna Sputnik V.

"HAY PEREGRINOS DE otras localidades de Corrientes que
viajan hasta 10 días a caballo para llegar al santuario", explica
Daiana Cabrera, de 31 años, hija de Augusto Cabrera, fundador
de la agrupación Gauchos Peregrinos de Gil, que hace 39 años
realizan una procesión a caballo entre la ciudad de Mercedes y el
santuario para llevar la Cruz Peregrina, en lo que es considerado
el acto principal de los festejos de este santo popular.

ANTE EL TEMOR de más contagios, la misa principal al santo
se celebrará por primera vez en un espacio más amplio: el anfi
teatro. Sin embargo, no todos están felices con la celebración,
que fue desaconsejada por la directora del hospital de Mercedes
por temor a que la cifra de enfermos se disparara, según declara
ciones realizadas a medios locales.

Gauchito GiL, Llamado el santo de Los pobres, recibió unos
300 miL visitantes en su ceLebración anual que tuvo Lugar ayer,
de acuerdo con medios LocaLes. Foto Ap
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México revi tal izo
a la Celac
LA CUMBRE DE cancilleres

de la Comunidad de Esta
dos Latinoamericanos y

Caribeños(Celac), celebrada el 7
de enero en Argentina, eligió a ese
país como presidente pro tempore
del organismo para 2022.

NINGUNEADA POR LOS me
dios hegemónicos, una buena no
ticia, dada la visión de unidad de
la Patria Grande del gobierno de
Buenos Aires. Momento oportuno
para subrayar la valiosa labor de
la presidencia mexicana, pues la
Celac agonizaba en el momento
en que vino a su rescate el recién
electo gobierno de Andrés Manuel
López Obrador. Una avalancha
de regímenes de derecha había
hecho cambiar la correlación
de fuerzas existente en nuestra
región en la brillante década ini
ciada con la presidencia de Hugo
Chávez en Venezuela.

WASHINGTON Y LAS derechas
lo consiguieron por vía de golpes
blandos, lawfare y de feroces cam
pañas mediáticas; aprovecharon
también errores de los gobiernos
progresistas. Pero la gestión de
México, en la circunstancia dra
mática de la pandemia, consiguió
revivir el ente integracionista,
cuya virtud, de entrada, es no in
cluir a Estados Unidos ni Canadá

y agrupar a todos los Estados de la
región sin importar su signo ideo
lógico. México, entre otros logros,
consiguió sumar esfuerzos para
combatir el covid19 en la región
y proveerla de vacunas, recuperar
el diálogo de la Celac con China
y la Unión Europea, así como la
creación de una agencia espacial
latinoamericana y caribeña.

ELLO FUE RECONOCIDO por
el presidente de Argentina, Alber
to Fernández, y varios de los can
cilleres participantes, entre ellos
el jefe de la diplomacia cubana
Bruno Rodríguez Parrilla, quien
destacó "la encomiable gestión
desempeñada por el fraterno Mé
xico, durante estos casi dos años
de presidencia pro tempore, para
revitalizar" a la Celac y "la exitosa
celebración" en ese país de la sex
ta Cumbre de Jefes de Estado y de
Gobierno.

MIRAR AL SUR es moderada
mente optimista. Queda mucho
por hacer. Pero cuando llegan go
biernos disímiles, aunque al fin y
al cabo de orientación popular a
Perú, Honduras y Chile y se dibuja
la muy posible victoria este año de
Luiz InácioLufa da Silva en Brasil
y Gustavo Petro en Colombia,
podría esperarse una Celac más
fortalecida.
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Wall Street/Silicon Valley/Hollywood al rescate
presidencial de Ka mala Harris para 2024
ALFREDO JALIFERAHME

EL PRIMER ANIVERSARIO de la
captura del Capitolio por los zelotes
de Trump, donde el presidente
Biden impugna a su antecesor de
haber incitado a una revuelta, agu

diza tanto la elección intermedia de noviembre
de 2022 como la elección presidencial de 2024,
cuando los demócratas buscan una candidatu
ra idónea.

PESE AL ATROZ 6 de enero, se vaticina
un tsunami republicano en las dos cámaras,
lo cual se debe más a los errores de la dupla
Biden/Kamala Harris (KH) el incandescente
e indecente tema migratorio, la hiperinfla
ción, la parálisis Demócrata de la Enmienda
de la Infraestructura, el pésimo manejo de la
pandemia, etcéteramás que al desempeño
propiamente dicho de los republicanos (https://
bit.ly/3G5r4Xp). Ya la elección a gobernador
en Virginia del 2 de noviembre de 2021, donde
triunfó el moderado empresario republicano
Glenn Youngkin y perdió Terry McAuliffe,
íntimo estratega de los Clinton, constituyó
un sonoro aviso de las elecciones legislativas
de 2022 y la presidencial de 2024 (https://bit.
ly/3G32er7).

NO OBSTANTE LA terrible conducción como
vicepresidenta ciclotímica, KH, quien estaba
destinada a vuelos más altos, sigue siendo la
"favorita" de los demócratas para competir en
la presidencia de 2024 y quien todavía goza del
conspicuo apoyo de la cada vez mas impopular
Hillary Clinton (HC).

LA REPUDIADA HC, quien, con el fin de
ocultar los escándalos sicalípticos de su marido
Bill con el pedófilo "suicidado" Jeffrey Epstein,
y ahora con la sentencia desfavorable de su
pareja Ghislaine Maxwell, acaba de arremeter
contra el ala progresista del Partido Demó
crata: el SQUAD, que encabeza la millennial
puertorriqueña neoyorquina Alexandria Oca
sioCortez (AOC), en santa alianza con el "judío
progresista" Bernie Sanders. Para defender a
la candidata presidencial KH, su confidente HC
atribuye el desplome en las encuestas del Par
tido Demócrata al wokenismo y al radicalismo
del SQUAD, en una entrevista con Willie Geist

de MSNBC (https://bit.ly/3tOTZby).

POR SU PARTE, el investigador Charles
Ortel, del Wall Street Journal, rotativo cer
cano al Partido Republicano, aduce que "si

HK fuera inteligente (sic) debería apoyar a
Michelle Obamapara sustituirla" (https://bit.
ly/3HFqQXt). KH no goza más con la bendición
de Biden, quien en 2024 tendría 80 años y ha
comentado que buscaría su relección en caso
de encontrarse en óptima salud (https://abcn.
ws/3nlsudW).

JOE CONCHA, DEL portal The Hill, muy
cercano a los demócratas, considera que las
aspiraciones presidenciales de Hillary para
2024 no están todavía eliminadas (https://bit.
Iy/34ikn6i) cuando la administración Biden se
tambalea feamente. KH no se da por vencida,
pese al desplome espectacular en su acepta
ción ciudadana, cuando, incluso, ostenta un
raquítico 13 por ciento (¡megasic!) de apoyo
para su candidatura presidencial (https ://bit.
ly/3qadigV). En su naufragio, KH se ha refugia
do en el rescate de sus omnipotentes aliados
de Wall Street/Silicon Valley/Hollywood para
impulsar su campaña presidencial.

SEGÚN JUSTIN SINK (JS), del portal finan
ciero Bloomberg (https://bloom.bg/3n37xQ0),
KH recurrió a los "amos del Universo" (metá
fora del novelista dandy Tom Wolfe) de Wall
Street y Silicon Valley para asesorarla. KH ha
interactuado con Jane Fraser, mandamás de
Citigroup, Chuck Robbins, jerarca de Cisco, y
Brad Smith, presidente de Microsoft. Según
JS, cuando fue procuradora de California, KH
"se ganó la reputación de favorecer a las em
presas tecnológicas en lugar de perseguirlas".

KH ESTÁ CASADA con el israelíestaduni
dense Douglas Emhoff, influyente cabildero de
Hollywood y socio del tercer bufete más impor
tante de Estados Unidos, DLA Piper (https://
bit.ly/3q0cln0). Para su pésimo manejo de
las "raíces" de la crisis migratoria en Centroa
mérica, KH recurrió a sus aliados "filántropos
(sic) globales": Rockefeller Brothers Fund,
Open Society Foundations de George Soros,
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The Seattle International Foundation, Foun
dation for a Just Society y Ford Foundation
(https://bit.ly/3JNXc4k), a quienes sumó ahora
a Microsoft, a Visa y a Nespresso de Nestlé (pa
ra monopolizar el café centroamericano).

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/

Cuando fue procuradora de California,
KamaLa Harris "se ganó La reputación de

favorecer a Las empresas tecnológicas en
Lugar de perseguirlas". Foto Afp
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2022: Lo que
se nos viene
JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI
PRESENTO A USTEDES los

posibles resultados negati
vos versus positivos de va

rias de las coyunturas críticas a las
que nos enfrentaremos en 2022,
de su suerte depende el destino
del régimen y del país.

LA EPIDEMIA. NEGATIVO:
aparecen nuevas variantes de la
epidemia, los contagios, las hos
pitalizaciones y las defunciones
aumentan. Severa crisis financiera
y económica. Positivo: La variante
ómicron, aunque es más contagio
sa, no produce efectos severos y la
epidemia tiende a desaparecer a
partir del final de la primavera. Las
vacunas y los remedios funcionan.

OBRAS EMBLEMÁTICAS.
NEGATIVO: El aeropuerto Felipe
Ángeles y la Refinería Dos Bocas
no son entregadas a tiempo y su
costo obliga a ajustes financieros
muy graves. Positivo: El nuevo ae
ropuerto se termina el 21 de mar
zo. La refinería se entrega en julio
y contribuye a procesar un mayor
número de barriles diarios.

ELECCIONES A GOBERNA
DOR en seis estados. Negativo:
resurgen las tácticas fraudulentas
y el gobierno federal no puede
impedir que se alteren los resulta
dos. Positivo: el juego político es
intenso, pero en las elecciones no
hay impugnaciones importantes.
Se mantiene la línea de 2021.

ACONTECIMIENTOS DECISI
VOS. NEGATIVO: La recupera
ción de la economía en México y
en el mundo es mucho menor de lo
esperado. Las remesas se reducen
y el gobierno debe afrontar una
crisis financiera. Positivo: Hay una
recuperación general de la econo
mía. Los incrementos a los salarios
mínimos y a las pensiones surten
un efecto de equilibrio social.

COYUNTURAS CRÍTICAS. EL
gobierno se ha propuesto varias
reformas. Negativo: La reforma
energética fracasa porque no hay
una alianza entre los partidos y
el proyecto tiene que archivarse.
Es un duro golpe para el prestigio
del gobierno. Positivo: El gobierno
logra una alianza con el PR1 y la
reforma culmina. Representa un
triunfo para el régimen.

REFORMA POLÍTICA. NEGA
TIVO: La oposición logra detener
la reforma. No se reduce el núme
ro de legisladores ni se compacta
el INE. El régimen tendrá que
afrontar con el sistema actual
las elecciones de 2024. Positivo:
Se logra la reforma. Se reduce
el número de curules en ambas
cámaras, lo que es apoyado por
la mayoría popular. Se logra una
negociación para hacer más eficaz
al órgano electoral. El régimen se
anota un triunfo.
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Juan de Dios Maya: editar entre dos jorobas

Con mucho pesar me enteré
del fallecimiento de Gerar
do de lia Torre. A su memoria
le dedico estas líneas de mi

conversación con el inquieto
y movido editor, autor también de varios
libros, Juan de Dios Maya.

Juan te conocí hace más o menos
veinte años, nos presentó René Avi
les Fabila. Querías publicar un libro y
asesoría para una revista. Después su
pe que colaborabas para el suplemen
to Hoja por hoja. Y hasta hace poco te
reencontré en redes impulsando pro
yectos propios y de otros escritores.
¿Siempre tuviste claro que querías ser
editor? Háblame de aquellos años.
Sí tú y yo nos conocimos a finales del si
glo pasado, principios de éste, cuando yo
era estudiante de la Universidad Autó

noma Metropolitana y tú te desempeña
bas como editor cíe esa casa de estudios.

Eran las gloriosas épocas de René Avilés
Fabila. Mi idea era hacerme escritor, e
iba persiguiendo a Héctor Manjarrez en
los talleres que impartía en la universi
dad, Con enorme inocencia me acerqué
alguna vez a ti con la intensión de pu
blicar mi primer libro de cuentos. Y di
go con inocencia, porque, algunos años
después, me di cuenta de que en ese en
tonces yo era apenas un aprendiz (aun
que uno no deja de serlo, ciertamente).
Mi trabajo aún era tierno, y algo preten
sioso, con tu olfato te diste cuenta de in
mediato, pero fuiste amable. Por supues
to que no me publicaron pero ese día me
pusiste en contacto con Rodolfo Bucio
y gracias a ello pude colaborar en Casa
del Tiempo. Después de aquella primera
entrevista contigo, y dado tu carácter de
apertura, te visité varias veces, cuando
tenía alguna inquietud editorial y siem
pre salía de tu oficina con hartos libros
en las manos y una charla sabrosa. Hasta
que, como bien apuntas, decidimos ha
cer una revista entre varios compañeros
de la carrera: El Burak, con apoyo econó
mico de la LFAM y de la Fundación Cultu
ral Pascual. La revista nos permitió acer
carnos a personajes determinantes de la
literatura como Adolfo Castañón, Vicen
te Leñero, José Agustín, Agustín Cadena
y el propio RAF. Así se empezaron abrir
para muchos de nosotros, las puertas del
mundo profesional. Un año después, me

vi colaborando en el suplemento de li
bros Hoja por Hoja, liderado por Tomás
Granados Salinas. Aquella fue una tem
porada de aprendizaje que aún añoro,
porque pude convivir con gente de al
ta valía espiritual e impecable discipli
na y talento en el trabajo editorial: Ale
jandro Cruz, Juana Inés Dehesa, Cris
tóbal Henestrosa, Kenia Bello y Yeana
González, por citar algunos. En esa mis
ma época, ingresé al taller literario del
maestro Marcial Fernández, lo que me
permitió observar su trabajo de filigra
na como editor de Ficticia.

¿Qué vino después? Me llama la aten
ción tu seudónimo Jorobado de Te

potzotlán.
Dejé Hoja por Hoja en el 2006, porque
gané la beca de la Fundación para las
Letras Mexicanas. Luego me adentré
laberínticamente en el sendero de la

creación literaria, aunque siempre es
tuve cerca del ámbito editorial, sobre
todo el independiente. Pese al relativo
alejamiento, después de todo el escritor
forma parte de la esfera editorial, la vi
da me hizo abrazar de nuevo el oficio
de editor. En 2013 fundé el Concurso
Estatal Pensador Mexicano de Literatu
ra dirigido a niños y jóvenes, gracias al
cual, en 2018, el Programa de Acciones
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Culturales Multilingües y Comunitarias
(PACMyC) nos apoyó con la publicación
de una antología de cuentos y poemas
escritos por niños y jóvenes de Tepotzot
lán. La antología me acercó a Ediciones
Periféricas, y su hermano Librosamplea
dos, proyecto dirigido por María Amor y
Nahum Torres. El libro resultó un éxito

y nos abrió las puertas para recibir un
apoyo del Fonca y replicar el ejercicio
con dos libros más, uno para Malinalco
y otro para Villa del Carbón. Con ello
dimos inicio formal a ía colección "Era
se..." en Ediciones Periféricas, misma
que pensamos replicar en todo el país.
Así que al parecer, una vez más» estoy
en el camino de la edición.
Acerca del seudónimo "Jorobado de

Tepotzotlán" —que es más bien un mo
te—, tiene que ver con un colectivo cul
tural que fundé en mi patria chica, Te
potzotlán, municipio cuya etimología en
náhuatl quiere decir "El lugar del Dios
Jorobado". Este dios jorobado es un nu
men endémico, de origen otomí, cuyo
nombre es Cogüe.
El rescate de la tradición y culturas
populares es una tarea poco frecuen
te y más si nos remontamos a sexe
nios pasados. Pero yo he visto que te
mueves bien en ese terreno. Además,

te veo lejos de mafias y capillas cul
turales. Eso habla bien de ti. ¿Cómo
le haces, Juan?
No sólo es una tarea poco frecuente, si
no que ha habido una sistemática ten
dencia a borrar el alma de México con el

menosprecio de nuestra cultura y nues
tra historia que llegó a grados de des
trucción cuando era secretario de edu
cación Aurelio Ñuño. Lo vimos con los

planes de estudio de ía SEP y median
te acciones de diversas administracio

nes culturales de ía federación y de los
estados. Hay sectores que apuestan a
que los mexicanos olvidemos nuestras
raíces porque así es más fácil vender a
ía nación. Quien no ama algo no teme
perderlo. Es importante que no dejemos
que los tejidos de La memoria, la histo
ria y los personajes que la forjan se des
hilvanen. Cada pueblo, cada ciudad del
país, deberían contar con gente encar
gada de protegerlos. Como no vemos
que desde los gobiernos vaya a darse
esta iniciativa, nos convencimos de que
todo debe partir desde la sociedad civil,
porque una auténtica revolución social y
cultural sólo puede provenir desde ahí.

Por eso en cada uno de nuestros pro
yectos nos apoyamos y trabajamos con
la gente de muchas maneras: desde los
niños y jóvenes que participan en nues
tras convocatorias, hasta escuelas, pa
dres de familia, colectivos, fundaciones,
escritores y traductores con quienes nos
articulamos desde la edición indepen
diente. Creo que estamos haciendo las
cosas bien, porque ya hemos incomoda
do a más de un politiquillo ramplón y
cacique tirano. Es difícil a veces porque
no son pocas las amenazas y los deseon
tones que me han propinado por andar
de "revoltoso".

Dedícale unas líneas a tu trabajo li
terario: ¿Con qué libro te sientes más
satisfecho?

En cada uno de mis libros he querido ex
perimentar diversas técnicas, temáticas
y estructuras, de tal suerte que ninguno
es igual al otro. A cada uno le tengo un
cariño muy especial, y eso incluye a los
que no he publicado aún. De los que es
tán disponibles podría mencionar a La
venganza de los aztecas (mitos y profe
cíasj, Soborna y Gonorra y el más recien
te, mi novela La serpiente y el manzano.

¿Cómo se pueden acercar los escritores
y lectores a tus proyectos editoriales?
Directamente en facebook, como Juande
Dios Maya Jorobado de Tepotzotlán, o co
mo Juan de Dios Maya escritor en insta
grarn y twítter. Siempre contesto lo más
pronto posible. Y si quieren conocer frag
mentos de mi obra, los invito a visitar en

Wordpress mi página personal juandedios
mayaavilaescritor »
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Scott Morrison
Premier australiano

EÍ premier aseguró, tras revocar ei
visado al tenista Novak Djokovic,
opuesto a recibir la vacuna antiCo
vid, que "no hay casos especiales.
Las reglas son las reglas"

Xa vi Hernández
DT del Barcelona

EÍ icónico exjugador y actual estra
tega no ha logrado inyectar la místi
ca ganadora a los azulgrana que si
guen dando tumbos y colocarse en
el sexto lugar general.
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Cuando Lodo pasa es muy simple
decir, pasa menos, merma, dis
minuye; antes era peor. Calde
rón debe explicar los nexos de
García Luna con los narco trafi

cantes. ¿Y lo de hoy?
Así, día con día, como un gobierno de mil y

una noches, cada noche un cuento, cada ma
ñana una historia, paso a paso,.. Carpe diem,
parece ser la única receta, para lo bueno y
para lo malo.

Nada es para siempre, ni las cuarente
nas, ni las enfermedades, ni nada. Sólo la
muerte.

Asír cuando, los cadáveres de los ejecuta
dos en disputas de cárteles aparecen colgados
de los puentes, la mejoría se advierte porque
se convierten en paquetes y van a dar a las
puertas de las casas de gobierno o se tiran en
parajes remotos o en las carreteras; en lugares
donde el Estado ya no es ni siquiera una pre
sencia decorativa, es una figura compungida
a la cual, como en Zacatecas, le queda sólo el
remedio intangible de alzar los ojos al cielo
y pedir la intervención divina para repartir,
abrazos, balazos o cualquier cosa y como el
maná, derramar desde la altura la inalcanza
ble supervivencia terrenal

Pero desde el centro poderoso, desde el

omnímodo Palacio Nacional, la única oferta
de cada mañana es la tranquilidad. Una pas
mosa, cachazuda serenidad ante las eviden
cias del desastre nacional, al menos en mate
ria de seguridad publica.

Los hechos en Veracruz, otro estado de alta
violencia irremediable, son estos:

"Los cuerpos de nueve personas ejecuta
das fueron arrojados a un costado del tramo
de la autopista a Cosamaloapan, a la altura de
este municipio.

"El hallazgo se realizó está mañana y sobre
los cadáveres se encontró también una cartuli

na con un mensaje.
"Entre los cadáveres hay mujeres y todos se

encuentran desnudos y apiladost a la airara de
un ranchoJ en el kilómetro 118. De acuerdo con
los primeros informest (os cuerpos presentan
huellas de violencia y fueron localizadas por
habitantest que llamaron al número de emer
gencias 911.

"Elementos de Seguridad Pública llegaron
para acordonar la zona y requerir la interven
ción de autoridades ministeriales... Efectivos
de diversas corporaciones llegaron en apoyo y
pusieron en marcha un despliegue en los alre
dedores en busca de los posibles responsables "

La respuesta es esta (derivada, tanbién de
la rispidez contra el Senado):

"...el pueblo apoya a Cuitlúhuac/ el pueblo
veracruzanot o la mayoríapara no hablar en lo
absoluto, la mayoría lo apoya y nosotros tam
bién. Yo respaldo al gobernador, no sólo porque
es una autoridad legalJ legítimamente consti
tuidaj un gobernante que está ahí porque obtu
vo votos en etetriones limpias, libres, como no
se veían en Veracruz en mucho tiempot pero no
¿dio es por eso, sino porque me consta que es un
hombre con principios y con ideales

En cuanto a Zacatecas, la voz del Palacio
resuena así:

u...Lode Zacatecast que sí muy lamentable lo
que sucedió, pero pues mmos avanzando y en el
tiempo que lleíamos con un operativo especial
en Zacatecas (27 de noviembre) tenemos una
disminución en homicidios del 25 por ciento en
40 días (...) Hay enfrenamientos entre grupos
y desde luego es una provocación ir a dejar los
cuerpos..."

La disminución de los homicidios en la

cuaresma mencionada por el presidente, se
puede comprender así: antes del "operativo"
de hace meses, sin avances reales, (Guardia
Nacional, Ejército, etc.), aparecieron colga
dos doce cuerpos en un puente de Fresnillo.
El presidente municipal de Valparaíso —ade
más—, les recomendó a los ciudadanos guar
darse en sus casas porque no había quien los

protegiera en las calles.
Ahora, en plena euforia por un éxito

inexistente, el presidente habla de la pro
vocación de tirar los cuerpos en las calles,
pero no dice cuántos: fueron 10 cadáveres
a las puertas deJ Palacio de Gobierno. Y el
gobernador se encomienda al reino de los
cielos.

Pero debe reconocerse: la respuesta del Es
tado ha sido eficiente; el jefe del Ejecutivo ha
bla de una disminución cuaresmal del 25 por
ciento de la violencia y el gobernador se en
comienda al divino padre a ver si él resuelve
este desmadre:

"Yo he dicho y sostengoJ confío en la bendi
ción de Dios y espero quet asilo he dichov haya
mos llegado a tiempo para detener todo este de
terioroy todo esto que está sucediendo (...) Así
es queJ pues hay que encomendarnos a Diosj en
el nombre sea de Diosj y vémonos a las activi
dades. Hay que cuidarnos los unos a los otros../'

Así este ha pasado de ser el gobierno de
la esperanza, al de la administración de 3a fe.

Lo primero es la paciencia ante el porve
nir. Todos somos Job, a fui de cuentas. Y con
tarjeta del Bienestar; más.

Y en cuanto a la fe, pues es sencillamente
la creencia en lo inexistente.

Como el cielo o el infierno •
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Sacapuntas
Elige a México
Simbólico resulta que la presidenta electa de
Honduras, Xiomara Castro, escogió a México para
su primer viaje. Se dice que sería este 15 de enero
cuando la hondureña pise tierra azteca y sea recibida ornara*
en Palacio Nacional por el presidente López Obrador. Castro
Abordarían temas de migración, caravanas hacia EU y
los apoyos económicos enviados por nuestro país.

Ebrard y sus diplomáticos
Reunión anual de embajadores y cónsules mexicanos
tendrá lugar este lunes en la sede de la Cancillería. La
preside su titular, Marcelo Ebrard, y ahí se definirá la
agenda 2022, incluidas las acciones a seguir ante laMarcelo
pandemia de COVID19 y los posibles aportes que losEbrard
funcionarios pueden realizar para la recuperación
económica. Será también, comentan, un cierre de filas.

Veracruz salió ganando
Inversión de 5 mil 500 millones de dólares va para
Veracruz, gobernado por Cuitláhuac García. El
acuerdo de la cervecera Constellation Brands con el

gobierno mexicano es construir una planta cerca del
río Papaloapan, luego de suspenderse un proyecto
similar en Mexicali. Prevén que las obras vayan de
2023 a 2026 y se generen cinco mil empleos.

Reconciliación oportuna
Operación cicatriz echó a andar el dirigente del PRI,<fe> Alejandro Moreno, con el gobernador de Hidalgo,
Ornar Fayad. Al fin se reunieron ayer, con un llamado

¡ M ¡ a la unidad tras el choque que protagonizaron por la
I | candidatura al gobierno de la entidad. El encuentro se

realizó previo al registro, hoy, de la secretaria general
priista, Carolina Viggiano, como precandidata.

Se acercan a Susana
Es un hecho que el PRD, de Jesús Zambrano, corteja
a la senadora morenista Susana Harp para ofrecerle
la candidatura al gobierno de Oaxaca, que no le dio
Morena Los líderes estatales del sol azteca realizan

los acercamientos y, hasta ahora, la legisladora les
lia dicho que, si bien su plan es impugnar la elección
interna, no está en su proyecto cambiar de camiseta.
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Hizo una lectura de poemas en
el aula magna i/ nos estremeció
con sus vivencias

 CONOCIÓ EL DESIERTO Y
BAJA CALIFORNIA. SE CAUTIVÓ
CON LA SOBRIEDAD DE LOS

HORIZONTES

Él era un romántico en su expresión y un
transformador en su escritura social. Llegó
un medio día a la ciudad de Mexicali, invita

do por la Universidad. Hizo una lectura de
poemas en el aula magna y nos estremeció
con sus vivencias en el descubrimiento de

la arqueología en todo el territorio nacional,
en particular en el sureste de nuestro país.
"En cada montículo hay una pirámidey en
cada comunidad una historia de vida... los

ancianos hablan con el orgullo del pasado
aún presente", nos dijo en su charla.

Se dio un tiempoy visitó los estudios de
Radio Universidad. Fui su anfitrión....

Lo dejé hablar y leernos sus poemas.
Al referirse a la tragedia de Guatemala,
asaltada por la violencia en un golpe de
Estado, patrocinado por las empresas
plataneras extranjeras...y la llegada de los

Castillo Armas, generaciones de dictado
res latinoamericanos, eclipse de nuestras
democracias.

Nos leyó al micrófono su "Cananea".... "No
he de hablar de la sangre con que el niño al
nacer, mancha su acto de nacimiento"... la
modesta estación de radio se creció esa

tarde con la presencia del maestro.
Acusó de sus sentimientos cuando

pausó, con su voz tranquila, casi apaga
da: "Que se cierre esa puerta; que se cierre
esa puerta... que no me deja estar a solas
con tus besos".

Yterminó su mensaje radial con el bello
poema de la plaza pública donde él observó,
quizá en su San Juan Bautista (Tabasco):
"Los grupos de palomas, notas, claves, si
lencios,alteraciones, —que—modifican el
ritmo de la loma".

Pellicer conoció antes, en un viaje de
estudios, el desiertoylaBaja California. Se
cautivó con la sobriedad de los horizontes

sin máculay de los cielos transparentes y
acunados por las estrellas por la noche.

Creo que ese fue uno de sus últimos
viajes. Iniciaba el invierno de aquel año
y antes de la siguiente primavera, rindió
tributo a su agua, porque no a la tierra, que
tanto amó.
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El bautismo de todo cristiano

es el momento en que el Padre
nos recibe como hijos suyos

 JESÚS ES LIBRE DE PECADO,
DE CULPA, Y NO REQUIERE DE
LA CONVERSIÓN A LA QUE EL
BAUTISMO DE JUAN CONVOCA

La Navidad no termina el 26 de diciembre, esun
tiempo litúrgico que se extiende por dossema
nas hasta la festividad del Bautismo del Señor.

La Sagrada Escritura refiere que "por aque
llos días vino Jesús desde Nazaret de Galilea,

y fue bautizado por Juan en el Jordán" (Me 1,9).
Es una narración inquietante porque sabemos
que Jesús eslibre de pecado, de culpa,y que no
requiere de la conversión a la que el bautismo
de Juan convoca, pero el texto nos ubica en
una de las escenas más conmovedoras en la

vida de Jesús, al ver que se forma en la fila de
los que serán bautizados para estarjunto a los
pecadores, con ellosy con nosotros,y lo hace no
a pesar de nuestros pecados,sino con nuestros
pecados, pues él no pierde la esperanza de la
conversión de todos, de cada uno.

La vivencia que experimentó Jesús en ese
momento alteró su vida enteramente pues
sobrepasó toda revelación de Diosa hombre
alguno: "En cuanto salió del agua vio que los
cielos se rasgaban y que el Espíritu, en forma
de paloma, bajaba a él. Y se oyó una voz que

venía de los cielos: Tú eres mi Hijo amado, en
ti me complazco" (Me 1,1011), una teofanía que
el Evangelio retrata con elementos teológicos,
pues la expresión "los cielosse rasgaban" no se
refiere tanto a un fenómeno cósmico, como a
un suceso sobrenatural en el que los cielos se
abren porque Dios habla.

En el bautismo de Jesús, los cielos se vuel
ven a abrir o "se rasgan", porque Dios hablará
plenamente en Jesús.

La voz, que procedente de los cielosse dirigió
solamente a Jesús, "Tú eres mi Hijo amado, en
ti me complazco", constituye una experiencia
personal del Señor en su bautismo que confirma
la teofanía, pues se trata de una revelación de la
que únicamente él es recipendario, una expe
riencia que muestra que su bautismo significó
para Jesús un vuelco en su vida, pues esa partir
de esta experiencia que inicia su predicación,
se trata de una experiencia que le hace saber
quién es él: "Tú eres mi Hijo", una nota vibrante en
su espíritu que lo lanza al hallazgo de sí mismo
como Hijo de Dios.

El Bautismo de Jesús nos mueve a considerar

que el bautismo de todo cristiano es el momento
en que el Padre nos recibe como hijos suyos.
La vida se vive de distinta manera sabiéndose

"hijo de Dios".
Sucede entonces, como en Jesús, que en

toda vida humana se presenta un giro que de
fine la historia personal; con una diferencia: en
tanto que todos somos hijos de Di os, Jesús es
"el" Hijo de Dios.
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Sectores importantes de ta población basan su
alimentación en productos chatarra, con saborizantes,
conservadores, grasas saturadas i; azúcares
Además del COVID19, Méxi
co padece de otra pandemia:
la obesidad y el sobrepeso,
particularmente enjóvenesy
niños, que provocan una larga
lista de enfermedades, como
la diabetesy la hipertensión.
Antes se decía que una

persona pobre comía frijoles,
chilesy tortillas. Ahora podría
mos decir que ojalá comiera
eso, porque en la segunda
década del Siglo XXI, con casi
130 millones de habitantes,
sectores importantes de la
población basan su alimen

tación en productos chatarra, con saborizantes, conservadores,
grasas saturadas y azúcares.

Ni las comunidades rurales se salvan, porque en éstas el consumo
de re frescos es enorme. Sacian el hambre, no se nutren. Obviamente
la obesidady el sobrepeso son graves problemas de salud pública,
pero estas líneas las dedicaremos a sus consecuencias sociales,
económicasy políticas.

El mercado manda. El modo de "vida saludable" se convirtió en

una moda, mejor dicho, en una mercancía que genera miles de
millones de pesos al año. Las grandes empresas productoras de
alimentos procesadosse opusieron a los impuestosy restricciones
a sus productos, hasta que comprendieron que la producción y
venta de "productos saludables"también son un magnifico negocio.

Te puedo vender un refresco, pero también te puedo vender
agua, incluso a un precio mayor, cuando el acceso al agua potable
es un derecho humano.

De todos los productos se puede sacar al mercado una versión

light, orgánica, libre de azúcar o gluten. Qué decir de la oferta culinaria:
restaurantes vegetaría nos o ve ganos, que dicen utilizar productos
orgánicos, todos a un gran sobreprecio. Una simple prueba de cam
po: una despensa básica en una tienda o mercado vegano puede
llegar a costar hasta cuatro veces más que una despensa de igual
calidad nutricional en cualquier tianguis. Nosólo compras comida,
sino un estilo de vida y tu membresíaa una élite.

En los medios de comunicación y las redes sociales, junto a la
idealización de narcos y criminales, de la apología de la violencia
y de una hipócrita tolerancia a la homosexualidad, se encuentran
las mujeresy hombres con cuerpos perfectos, promotoras de una
"vida saludable"y un estilo inalcanzable para más de la mitad de la
población de nuestro país.

La clase política asimiló la "vida saludable" como un valor de lo
correcto y electoralmente útil. No hay campaña que no contenga
un apartado al respecto, pero la realidad es que los esfuerzos gu
bernamentales han sido insuficientes.

Campañas como las del IMSS, con su Cartera de Alimentación
Correcta y Vida Saludable, deberían correr mejor suerte y tener
más apoyo.

Sin embargóse pierden en la lluvia de mensajes de influencery
personajes que promocionan productos chotorro o bien a precios
fuera del alcance de la inmensa mayoría de la población.

Sin exageraciones, la lucha contra el sobrepesoy la obesidad es
tan importante como atender la pandemia de COVID.

La política es de bronce.

EL MERCADO MANDA.

EL MODO DE "VIDA
SALUDABLE" SE
CONVIRTIÓ EN
UNA MODA, MEJOR
DICHO, EN UNA
MERCANCÍA QUE
GENERA MILES DE

MILLONES DE PESOS

ALANO
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Cultura, que prometió cambiar las condiciones
laborales de quienes trabajan ahí, sigue pagando
poco y tarde, y mantiene los contratos temporales

I miércoles, el Presidente se le fue a layu
gular,sin razones, al Tecnológico de Mon
terrey, por supuestamente maltratar a sus
trabajadores.

Un día después, nos enteramos de que
había muerto Víctor Chi, promotor de la
tradición oral y de la lectura, sin, dijo, lograr

cobrarle por su trabajo a la Secretaría de Cultura, que lo con
trató para el programa Alas y Raícesy no atinó a hacerle una
transferencia bancaria en nueve meses. Sí: la vida política y
la administrativa tienen un terrible sentido de la ironía, o tal
vez una rotunda falta de pudor.

La triste historia de Chi, que murió enfermo y muy joven,
habla de la administración obradorista en general, esa que
despidió a miles de trabajadores nada más empezado el
sexenio, sin atención a ley o justicia, y que es la misma que
recortó las prestaciones en las universidadesy despidió sin
contemplacionesa los profesores del Centro de Investigación
y Docencia Económicas (CIDE).

Pero habla, también, de su política cultural. Las tardanzas
con los pagos no son nuevas, como no lo es la pranganez de

los mismos.

Pero ya sabemos que lo que
estaba mal, o no mejoró o se puso
peor. Chi acordó dar 12 funciones por
18 mil pesos, una cantidad lejos de
exorbitada.

La secretaría jura que el retraso no
fue de nueve meses, sino de dos. Di

gamos. Nada más que al jurarlo volvió
aponerenevidenciaal Presidente:a

Chi le aplicaron la que le han aplicado a tantas personas que
trabajan en estos terrenos, la del pago único, que, claro, solo
llega luego de dos o tres milagros burocráticos.

Por supuesto, no es solo el caso de Chi, ni es solo el pro
blema de los pagos únicos.

Cultura, que prometió cambiar las condiciones laborales de
quienes trabajan ahí,sigue pagando pocoy tarde y, sorpresa,
sigue con los contratos temporales, algo que, para serjustos,
es entendible, pero que, según comprobamos con lo del Tec,
no entiende el Presidente.

Sobre todo, siguen los recortes. Porque este año, como el
pasado, se anunció un aumento del 2 por ciento, pero en 2019
el tijeretazo fue delGOO millones, de manera que el gobierno
que iba a meterle un billetote a estos asuntos nomás no logra
superar a una administración que no era precisamente una
versión 2.G del Renacimiento florentino, como la de Peña Nieto.

Ahora bien: tampoco es que no haya lana. Es cosa de
saberte poner donde cae. Como en Chapultepec: el 25 por
ciento del presupuesto de Cultura se va a ese proyecto. Ca
ray. Que el dinero se iba a ir, por fin, a las poblaciones más
aisladas y pobres, nos dijeron. Bueno, pues no: el dinero se
va a un proyecto gigantesco en el corazón chilango, donde
no es precisamente que falte infraestructura. Lo que pasa
es que aquí, como en lo energético, o en la selva maya, o en
Santa Lucía, de lo que se trata es de inmortalizar en piedra
al Presidente. Piedra blanca. Como los elefantes y como el
estado de cuenta de Víctor.

El dinero se ua

a un proyecto
en el corazón

chilango
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PODER NACIONAL

Procesar la pandemia
POR JAVIER OLIVA POSADA

Es muy cuestionable hablar
"cuarta" ola, "tercera" ola,
en cuanto a la forma en que
gobiernos y sociedades en el
mundo, han hecho frente al
covid19. En ese sentido, de
lo que sí podemos hablar o
hacer referencia, es a las eta
pas de la expansión y conta
gios de la pandemia. Subrayo
está aclaración, pues cuando
se utiliza el término "ola", se
parte del supuesto de un apa
rente control en la expansión
de las infección y fallecimien
tos. Lamentablemente, esto
no ha sido así.

A partir de la detección
del ómicron, en varias partes
mundo, sobre todo en Europa
y Estados Unidos, este no
ha parado de crecer. Si bien,
la cobertura de las vacunas

ha sido un factor clave para
contener el número de falle

cimientos, esto no ha sig
nificado de manera alguna,
que los hospitales comien
cen a saturarse de nuevo.

Incluso el pasado miércoles
6, se daba cuenta en repor
tajes de medios británicos,
como otra vez, personal
militar se encontraba impli
cado en el apoyo al inter
namiento y tratamiento de
pacientes infectados.

En Francia las cosas no

están mejor, en donde por
cierto en abril próximo, hay
elecciones presidenciales
y hasta el momento, lo más
probable es que Emmanuel
Macron, repita en la resi
dencia de El Elíseo. Allí las

polémicas en torno a la vuelta
para la aplicación de forma
obligatoria de la vacuna,
ha propiciado un intenso
debate, que a diferencia de
lo sucedido en Ámsterdam,
en donde mediante la circu

lación de videos, se da cuenta
de muy violentos enfrenta
mientos entre negacionistas
de la pandemia y la policía.
También ha habido protes
tas en Italia y España. A su
vez en Estados Unidos, las
expresiones de rechazo a las
medidas de confinamiento y
aplicación obligatorio de las
vacunas, ha generado incon
formidades, pero menores
hasta el momento.

Tal y como sucedió en la pri
mera etapa de la pandemia, la
llegada del ómicrom, ha dado
suficiente tiempo a las autori
dades y a las sociedades, para
estar en mejores condiciones,
con la experiencia acumulada
de casi dos años. Cabe recor

dar, que una crisis sanitaria,
un fenómeno meteorológico,
un desastre de origen humano

o decisiones impopulares de
parte del gobierno, mal ges
tionadas por las autorida
des, desde luego que puede
dar paso a una situación de
inestabilidad o protestas, tal
como las vistas en días pasa
dos en Kazajistán. En donde
decenas de manifestantes

han muerto por la represión
y el Presidente ha disuelto
su gobierno y decretando el
Estado de Emergencia, hasta
mediados de abril. La causa

fue el aumento en el precio
del gas, en pleno invierno.
Latinoamérica, desde

luego, incluyendo a México,
tiene de nuevo a su favor el

lapso y distancia de expan
sión de la nueva etapa de la
epidemia, que hay que insis
tir, no ha sido controlada en
ninguna parte del mundo. Las
condiciones para procesar la
variante del covid19, es una
posibilidad de éxito en cuanto
a la gestión sanitaria de parte
de los gobiernos y autori
dades de salud pública. No
considerar sus efectos nega
tivos, puede llevar como en
el pasado inmediato, a tomar
decisiones precipitadas y sin
la valoración adecuada. Feliz

y saludable 2022.

javierolivaposada@gmail.com
@JOPso
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LA NUEVA DELTACRON

En el Gobierno de la CDMX te

men que las críticas lleguen
en los próximos días ya que
se ha tomado la decisión de

no parar las actividades coti
dianas, aunque crecen los casos de Co
vld19 y porque "se ha vuelto una enfer
medad menos grave", según dijo la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Sus
asesores temen que las críticas lluevan
en los próximos días luego de que empe
zaron a salir los casos de Deltacron, en
Europa. Este bicho con la firma genética
de Ómicron y genomas de la Delta.
Laura Fernández, ex presidenta

municipal de Puerto Morelos y
actual diputada federal, nos
dicen que cuenta con todo el
respaldo de su partido, el

PVEM, para competir como candidata a
la gubernatura de Quintana Roo por el
Partido de la Revolución Democrática.

Nos dicen que tiene toda la bendición de
sus siempre amigos y socios verdes para
operar desde el Sol Azteca, pero bajo los
mismos intereses. Lo interesante es que
este movimiento forma parte de una es
trategia que su circulo cercano impulsan
a nivel nacional para apoyar y abanderar
a la amiga de este instituto político con
quien no solo han trabajado por más de
un par de décadas, haciendo mancuerna
desde que ella estaba en las filas... del
PRI.

En Hidalgo, el gobernador
Omar Fayad, signe con el gol
peteo contra la alianza oposi
tora PRI, PAN, PRD y su futura
candidata Carolina Viggiano,

y se puso peor porque al primer manda
tario hidalguense no le permitió el presi
dente de su partido, Alito Moreno, ni si
quiera hacer una propuesta en la elec
ción del candidato, y es que no es por
desconfiar, pero Fayad, dicen los del PRI,
se ganó la desconfianza de la militancia
al actuar, no de manera republicana si no
con un entreguismo hacia el gobierno fe
deral, lo que muchos malpensados creen
es que ya pactó la entrega del estado al
partido en el poder y que el berrinche y el
coraje están al máximo en el gobernador.
En Naucalpan nos cuentan que

la nueva administración en

contró un desastre y las audi
torias todavía no terminan y
según nos platican a más de

uno le fincarán responsabilidades por su
desempeño como servidor publico, esto
podría escalar hasta la ex alcaldesa Pa
tricia Duran Reveles y no hay manera de
cómo solucionar el desastre que oculta el
enorme hoyo financiero impagable a
proveedores, muchos culpan a quien, di
cen, en realidad gobernaba: Manuel Es
pino, que por cierto ya está instalado en
su tierra y pasará ahora a asesorar al
candidato a la gubernatura.
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Entre legislaciones
y frentes abiertos
El tiempo avanza inexora

ble. Dicen las consejas
populares de mi pueblo

que no hay fecha que no se lie
que ni plazo que no se cum
pla. . Y mucho menos, no hay
deuda que no se paguef tarde
que temprano. Algún dia todos,
deberemos de rendir cuentas.

Esto viene a cuento porque
conforme avanza 2022 y los
políticos comienzan a despere
zarse, se acerca ya la fecha en
que comiencen las precampa
ñas de quienes aspiran a las
seis gubernaturas que estarán
en juego en junio próximo,
Agua se alientes, Du rango, Hi
dalgo, Oaxaca, Quintana Roo
y Tamaulipas.
Una vez más, el Senado de la

República vueve a ser el centro
neurálgico de la actividad poli
tica racional, pues varios de los
principales aspirantes provie
nen de este centro legislativo.
Son varios frentes abiertos,

varios pendientes en todos los
ámbitos y muchos de ellos
pasan forzosamente por el
ámbito del Senado, y así nos lo
hace saber el senador presi
dente de la Jucopo, Ricardo
Monreal Ávila, quien hoy por
hoy cabalga en la planicie en
pos de la Presidencia de la
República, y el tiempo avanza

inexorable para cumplir con
esa cita.

En otro más de sus acostum

brados videomensajes, señala
que 2022 se antoja un año poli
ticamente movido,, con contras
tes y probables confrontacio
nes internas en los partidos.
Habrá seis elecciones para ele
gir gobernador o gobernadora
el próximo junio.
Monreal alerta de que ini

ciamos con una carestía pro
vocada por la inflación del fin
de año, que superó los siete
puntos y que esto generó una
escalada en el alza de los pre
cios de productos básicos y de
productos en general.
La inseguridad, que es,

quizá, el problema más impor
tante que sea el que esté pre
sente en la mente de todos los

mexicanos: La inseguridad
pública.
Por eso es importante revi

sar, de manera conjunta .toda la
política de seguridad pública
que se está llevando a cabo en
nuestro país.
El Senado tiene la obligación

de revisar la estrategia y de
proponer medidas que mejoren
esta posibilidad de táctica con
tra el crimen organizado y con
tra la delincuencia en general.

También,
lo económico

Estos tres problemas claves:
Caras fía, inseguridad y econo
mía, son con quienes vamos a
batallar y por supuesto adere
zado de lo político, que nuestro
país y este año no estará exento
de sobresaltos, divisiones, esci
siones y probables desenlaces
futuros inesperados.
Por nuestra parte, agregaría

mos el frente abierto contra las

malas prácticas de las autorida
des judiciales de Veracruz, que
se han convertido en una arma

política de CuíCíáJiuac García
para castigar a sus enemigos y
así se los ha demostrado.

El caso más reciente, contra
seis jóvenes inocentes que
ayudó a liberar Monreal de
mostrando su inocencia, retrata

al desgobierno en es entidad.
Pero todavía más agraviante

fue que, tras ese episodio, el
gobernador desató su furia en
contra de José Manuel de Río
Virgen, acusado, sin pruebas,
de ser el autor de un crimen.

La pruebas ofrecidas por la
fiscal de Veracruz 11son de

oídas"t algo que resulta ofen
sivo para el derecho mismo.
Pero quizá el frente más ca

ñón abierto en el entorno del
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senador Monreal Ávila, es en
contra de lo que se llama
"intrigas palaciegas" que lo
han alejado del círculo cercano
al que habita en un palacio y
que en este momento, está la
cúspide de su poder, el cual

comenzará a mermar a partir
de 2023, como mandan los
cánones de la práctica política
de México y el mundo.
Por eso decimos, que no hay

fecha que no se llegue. A cada
santito le llega el dia de su

capillita.
Por eso es que vemos a un

Monreal Avila muy movido,
porque también debemos
tomar en cuenta que: "Santo
que no es visto, no es adora
do
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¿Ornar vs. Alito
y Murat Casab?

Versión Gabino: El viernes 19 de marzo de 2004,
Gabino Cué, aspirante de la coalición PRDPAN al gobier
no de Oaxaca, quien desde el cabildo citadino (20012004)
enfrentó al gobernador José Murat, sacudió a la entidad al
afirmar que el atentado el 18 de marzo sufrido por Murat "No
es real, sino producto de una simple maniobra política". Iniciaba
la campaña para la cual Murat en colaboración con su lider
nacional, Roberto Madrazo, designaron al senador Ulises
Ruáz Ortiz como su candidato. El señalamiento de Gabino

Cué, alumno politico del exsecretario de Gobernación y con
verso al PAN, Diódoro Carrasco, denunció "simu/acion de
atentado" anticipó una escalada de violencia similar a la
registrada en Huatulco en junio 1996 cuando el
Ejército Popular Revolucionario (EPR)
acribilló a marinos, policías federa
les, estatales y municipales como
dejó dos turistas extranjeros
heridos. El gobernador Diódoro
Carrasco reconoció la apari
ción del EPR en Tlaxco que
"üiexpJicabJemenfe" no fue vi
sible durante el sexenio de José
Murat. Por ello cuando Cué

Monteagudo dudó del atentado,
solo ensombreció la sucesión

2004 para ser derrotado Ruiz
Ortiz.
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Negociación: Para hablar con 'Alito\ Ornar Fayad
debe buscar la interlocución de José Murat y los remanentes
del Grupo Atlacomulco que pese su descrédito (junio 2018,
2021 y 2022) aún controla al PRI que solo por la prerrogativa
que este año contará con mi/ 7 millones de pesos vs, mil 28
millones del PAN y I mil 716 millones de Morena.
¿Quién es Fayad?: Su ascenso político está vincula

do al exgobernador, exsecretario general del PRI y PGR, Jesús
Murillo Karam, quien como subsecretario de Gobierno lo
incorporó a la Policía Nacional. Luego regresó a Hidalgo
donde Manuel Ángel Núñez Soto lo nombró secretario de
Agricultura,fue compañero de gabinete de Carolina Viggiano»
En una entrevista en vuelo a Ciudad Juárez en 2010, acompa
ñado de su esposa, adelantó: "Me gustaría gobernar Hidalgo".
Aunque alcanzó su objetivo tres fueron los graves errores de
su administración: incorporar a no oriundos encargos estraté
gicos, verbigracia el secretario de Gobierno, Simón Vargas
Aguilar, quien el 20 noviembre de 2020 contradijo a la Unidad
de Inteligencia Financiera de Santiago Nieto, al negar la exis
tencia de "tres grupos del crimen organizado con operaciones
financieras en municipios de la entidad como Huejutla, opera
daspor los cárteles jalisco Nueva Generación, Zetas y Golfo".
Reiteró en su comparecencia ante el Congreso local que "su
Centro de Información y Seguridad Estatal no detectó la presen
cia de ninguno de esos grupos"y respondió tajante a la diputa
da Doralida Martínez Bautista sobre el uso de siete millo

nes de pesos entregados por el gobierno federal a la
Comisión de Búsqueda de Personas (CBPH) un órgano suje
to a su jurisdicción que, de acuerdo al segundo de a bordo,
'Fueron destinados al equipamiento de la institución como
capacitación personal", posición recayó en su paisano el alcal
de de Mineral de la Reforma, Israel Félix Soto. Los unen dos
décadas de servicios para el gobernador saliente principal
mente en la alcaldía citadina, En entrevista con un medio

nacional, al preguntarle por el trato que el ejecutivo estatal
ofrece al federal así respondió el aún edil quién podría acep
tar la nominación de Movimiento Ciudadano "En Mineral de la

Reforma al presidente López Obrador se le recibe y se le quie
re bien, de la misma manera que el gobernador lo hace en
Hidalgo, "Hoy más que nunca la gente no quiere diferencias
entre órdenes de gobierno, solo servidores públicos y políticos
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propositivos sumando por la salud y la economía

¿Qué sigue? Que Ornar Fayad
logré persuadir a su militancia,
que Israel Félix Soto no seria el
Roberto Borge de su similar
de Quintana Roo, Félix Gon
zález Canto a quien primero
nombró su secretario priva
do, después diputado y candi
dato a gobernador en 2010,
dejando en el camino el gober
nador fallido que, sin embargo,
será el gran ganador de la elec
ción del 5 de junio al imponer
candidatos en Morena y el PRI:

Carlos Joaquín González.

Choque de trenes: En 2016 el abanderado de la coa
lición Un Hidalgo con Rumbo PRIPVEMPanal, Fayad alcan
zó 316 mil 439 votos lo cual significó una diferencia 183 mil
439 sobre su similar del PAN Francisco Xavier Berganza 316
mil 43S y Morena que participó por primera vez en la elección
con el ex presidente de la Sociedad Cooperativa de
Trabajadores de Pascual, Salvador Torres Cisne ros 84 mil 793.

¿Quién ganará Hidalgo? El candidato(a) que triunfe
en los distritos XII, XIII Pachuca, Zimapán, Zacualtipán,
Huejutla, Ixmiquilpan, Huichapan, Tulancingo, Tula, Tizayuca
conurbado a CdMx. Tres ensayos de prospectiva auguran una
asistencia a la contienda del 5 de junio superior a 60 %, entre
los más de 2 millones que podrán votar. Sobre la abandera
PRIPAN Carolina Viggiano, esposa del presidente de Jucopo
ante la LX Legislatura y delegado del PRI en la pasada campa
ña para gobernador de Campeche, Rubén Moreira, cuenta
con el respaldo del exsecretario de Gobernación, Miguel
Osorio Chong. Su dirigente nacional 'jSJj'ío' impuso el 26 de
febrero 2021 a su sobrino Christian Castro como candidato

de su sucesión el mismo día que aterrizó en esa entidad el
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exfiscal de la UIF, Santiago Nieto.
Aparentemente la alianza Va por
Campeche descrita por el dirigen
te del PAN, Marco Cortés, como
"nunca antes parecida*' podría
ser el Waterloo de Moreno y
Corfés lo cual abrirá espacio
para el arribo de los diputados

Santiago Creel e Ismael Hernán
dez Deras a sus respectivas diri
gencias.
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